
Градостроительная 
сфера Томска 
будет развиваться 
с участием НОПРИЗ

а торжественной 
церемонии глава 
региона отметил, 
что в прошлом 

году строительная отрасль 
в Томской области выросла 
более чем на 10%, в то время 
как в среднем по стране и в 
Сибири отрасль показала 
снижение. Вклад строите-
лей в ВВП составил рекорд-
ные 40 млрд рублей.

— Мы в Томской области 
реализуем важнейшие на-
циональные проекты, в том 
числе «Жильё для россий-
ской семьи», «Расселение 
ветхого и аварийного жи-
лья» и многие другие, — ска-
зал Сергей Жвачкин. 

— Томск — уникальный 
город, который удивитель-
ным образом сохранил свой 
архитектурный ландшафт, 
специфику городской сре-

ды, позитивное отношение 
к природному окружению, 
— сказал в ответном слове 
президент НОПРИЗ Миха-
ил Посохин.

— Я как архитектор могу 
сказать: бывают города дру-
жественные, где и жите-
ли, и гости ощущают себя 
комфортно, а бывают та-
кие, внешний облик кото-
рых, мягко говоря, недора-
ботан. В этом смысле Томск 
представляет собой удач-
ный пример разумного ба-
ланса между жилой и про-
мышленной застройкой, а 
также той средой, которая 
формируется на благо че-
ловека. Мы готовы в любой 
форме: проектное дело, ин-
женерные изыскания, раз-
работка регламентов в об-
ласти строительства и ар-
хитектуры — сотрудничать 

на благо томичей, — сказал 
на подписании соглашения 
Михаил Посохин.

— Я строитель по обра-
зованию и знаю, что глав-
ное в отрасли — это каче-
ство работ, квалификация 
персонала и технический 
контроль на всех этапах — 
от подготовки проектной 
документации до наклеи-
вания обоев, — подчеркнул 
Сергей Жвачкин.

В соответствии с подпи-
санным соглашением ад-
министрация Томской об-
ласти и НОПРИЗ будут сов-
местно работать над вопро-
сами повышения качества 
выполнения всех видов ар-
хитектурно-строительных 
работ, развития системы 
саморегулирования в этой 
области, а также над вопро-
сами совершенствования 

законодательства в обла-
сти градостроительной де-
ятельности.

Кроме того, стороны до-
говорились о совместной 
работе по выполнению го-
сударственных программ в 
сфере архитектурного про-
ектирования и строитель-
ства. Речь идёт о форма-
тах проектного управления, 
комплексного и устойчиво-
го развития регионов, гра-
достроительного зониро-
вания с учётом новых зако-
нодательных требований и 
норм, предъявляемых к гра-
достроительной деятельнос-
ти, а также проектов, связан-
ных с проведением в России 
в 2017 году Года экологии, и 
проектов, направленных на 
сохранение исторической 
уникальности территорий.
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В Москве состоялся кру-
глый стол на тему «Разра-
ботка актуализированно-
го СП 68.13330.2011 «СНиП 
3.01.04-87 Приёмка в экс-
плуатацию законченных 
строительством объектов. 
Основные положения». 

Модератором меропри-
ятия выступил вице-прези-
дент, член Совета НОПРИЗ, 
академик Российской ин-
женерной академии, доктор 
технических наук, профес-
сор, заслуженный строитель 
Российской Федерации Аза-
рий Лапидус. В заседании 
приняли участие советник 
президента НОПРИЗ Свет-
лана Бачурина, вице-пре-
зидент, член Совета НОПРИЗ 
Александр Гримитлин, ру-
ководитель научно-исследо-
вательского центра «Строи-
тельная экспертиза» Дмит-
рий Топчий, первый заме-
ститель директора государ-
ственного бюджетного уч-
реждения города Москвы 
«Центр экспертиз, исследо-
ваний и испытаний в стро-
ительстве» (ГБУ «ЦЭИИС»)
Сергей Музыченко, ди-
ректор департамента учеб-
но-методической, аттеста-
ционной, сертификацион-
ной деятельности ФАУ «Рос-
КапСтрой» Алексей Суров.

С докладом по основной 
теме мероприят ия выступил 
академик Российской ин-
женерной академии, доктор 
технических наук, профес-

сор, заслуженный строитель 
РФ, автор Изменений СП 48 
«Организация строительст-
ва» Павел Олейник.

В ходе состоявшейся ди-
скуссии Азарий Лапидус, 
в частности, отметил, что 
подпункт 6.3. Свода правил 
48.13330 противоречит по-
следней редакции Градостро-
ительного кодекса. 

По мнению разработчика 
СП д.т.н. Павла Олейника, 
в советский период такая си-
стема была вполне разумной 
и в целом позволяла качест-
венно принимать построен-
ные объекты. 

Подобный порядок был 
эффективен в условиях суще-
ствования одного вида соб-
ственности — государствен-
ной, когда государство, буду-
чи хозяином, выступало и в 
качестве основного источни-
ка финансирования.

Как подчеркнул Павел 
Олейник, при разработке 
нового СП перед авторским 
коллективом стояла задача 
создать документ, который 
можно использовать незави-
симо от форм собственно-
сти. Сфера его применения — 
сдача любых производствен-
ных и непроизводственных 
объектов, ко всем из которых 
должны применяться единые 
требования.

По словам разработчи-
ка, основные положения СП 
пришлось писать буквально 
с чистого листа — настоль-

ко всё изменилось на строй-
ке с момента ввода в действие 
прежнего советского СНиП.

Павел Олейник убеждён, 
что данный свод правил — 
первый документ такого мас-
штаба. 

Как считает вице-прези-
дент НОПРИЗ Азарий Ла-
пидус, новый СП должен 
войти в перечень обязатель-
ных документов для исполне-
ния. Иначе он превратится во 
что-то вроде энциклопедии 
по приёмке зданий. 

— Важно, что новый СП 
внедряет единые принципы 
приёмки объектов независи-
мо от их вида и форм собст-
венности, — уверен извест-
ный проектировщик. — Се-
годня едва ли не в каждом ре-
гионе есть свои особенности 
для этой процедуры, а ког-
да будет утверждён общий 
стандарт, это облегчит стро-
ителям жизнь, — подчеркнул 
Азарий Лапидус.

Помощник президента 
НОПРИЗ Светлана Бачури-
на обратила внимание участ-
ников круглого стола на тот 
факт, что новый СП не до кон-
ца вписывается в современ-
ную модель инвестиционного 
строительства, не полностью 
коррелирует с принятыми в 
последнее время федеральны-
ми законами в этой сфере. 

Руководитель научно-ис-
следовательского центра 
«Строительная экспертиза» 
Дмитрий Топчий считает, 

что единые правила приёмки 
построенных объектов — это 
безусловное благо, но только 
в том случае, если они не по-
мешают переходу всего про-
цесса на электронный доку-
ментооборот.

Помимо этого, по словам 
ряда экспертов, в новом СП 
недостаёт важных разделов. 
Так, в нём отсутствует науч-
но-техническое сопровожде-
ние строительства, которое 
должно осуществляться при 
приёмке сооружений. Другой 
недостаток — не уделяется 
внимание геотектоническо-
му мониторингу, особенно 
при приёмке высотных зда-
ний. Кроме того, в Своде пра-
вил не прописаны особен-
ности приёмки уникальных 
объектов, не упоминается и 
актуальная тема экологиче-
ской безопасности.

При этом все эксперты 
практически единодушны в 
одном: такой документ жиз-
ненно необходим нашему 
стройкомплексу. Однако он 
требует доработки, от качест-
ва которой в немалой степе-
ни будет зависеть его практи-
ческая польза.

Как известно, в соответ-
ствии с ФЗ №372 от 3 июля 
2016 года работы по догово-
рам о строительстве, рекон-
струкции, капитальном ре-
монте объектов капитально-
го строительства, заключён-
ным с иными лицами, могут 
выполняться индивидуаль-

ными предпринимателями 
или юридическими лицами, 
не являющимися членами та-
ких саморегулируемых орга-
низаций.

Алексей Суров отметил, 
что в соответствии с изме-
нениями в Градостроитель-
ном кодексе техническим за-
казчиком может быть толь-
ко юридическое лицо. Кроме 
того, введены требования к 
специалистам, и эти требова-
ния прописаны в профессио-
нальных стандартах. 

По мнению ряда экспер-
тов, документ ещё требует 
доработки. Например, в нём 
недостаёт конкретики по ис-
пользуемым технологиям. 
Очень существенное замеча-
ние связано с проведением 
экспертизы проектной до-
кументации: её надо увязать 
с этапами финансирования 
строительства. Эти условия 
должны найти отражение в 
новом Своде правил. 

По результатам дискуссии 
участники подготовили ре-
золюцию о необходимости 
внесения в представленный 
документ юридических и ре-
дакционных правок для при-
ведения его в соответствие с 
действующим законодатель-
ством. Решено также детали-
зировать вопросы строитель-
ного контроля и ходатайст-
вовать о внесении в обяза-
тельный перечень основных 
новелл СП 48 «Организация 
строительства».

В феврале в Националь-
ном объединении изыска-
телей и проектировщиков 
состоялось совещание по 
обсуждению первой редак-
ции Концепции проекта 
Федерального закона об ар-
хитектуре. В мероприятии 
приняли участие: президент 
НОПРИЗ Михаил Посо-
хин, президент Союза ар-
хитекторов России Нико-
лай Шумаков, почётный 
президент Союза архитекто-
ров России Андрей Боков, 
главный архитектор Мос-
ковской области Михаил 
Хайкин, заместитель руко-
водителя аппарата НОПРИЗ 
Сергей Чернов, советник 
президента НОПРИЗ Свет-
лана Бачурина, председа-

тель комитета по архитекту-
ре и градостроительству Эр-
дем Манзаров, представи-
тель разработчика концеп-
ции Максим Дорофеев.

Президент НОПРИЗ Ми-
хаил Посохин подчеркнул, 
что основной идеей обнов-
лённого закона должно стать 
совершенствование право-
вого механизма, регулиру-
ющего отношения, которые 
возникают в сфере архитек-
туры. Закон учтёт современ-
ные экономические реалии, 
а также устранит коллизии, 
пробелы и недостатки, ко-
торые сдерживают разви-
тие позитивных процессов в 
профессиональной деятель-
ности архитекторов и про-
ектировщиков.

Проект обновлённого за-
кона, убеждён президент 
НОПРИЗ, должен быть на-
правлен в первую очередь 
на установление правовых 
основ осуществления архи-
тектурной деятельности, на 
создание правового механиз-
ма защиты человека, общест-
ва и государства, от допуска к 
архитектурной деятельнос-
ти непрофессиональных и 
неквалифицированных лиц.

Важно, по мнению Миха-
ила Посохина, создать пра-
вовую основу для обеспе-
чения законных интересов 
российских архитекторов, 
а также установить нормы 
права, определяющие поря-
док взаимодействия органов 
уполномоченных в области 

архитектуры и градостро-
ительства всех уровней, их 
компетенцию, взаимоотно-
шения этих органов и субъ-
ектов архитектурной дея-
тельности, права и обязан-
ности руководителей этих 
органов.

Особое внимание в обнов-
лённом законе должно быть 
уделено созданию механиз-
мов квалификационной ат-
тестации и самоуправления 
архитектурного сообщества, 
предусматривающих ослаб-
ление прямого админист-
ративного вмешательства в 
регулирование профессио-
нальной деятельности, под-
черкнул Михаил Посохин.

Андрей Боков отметил, 
что обновлённый закон дол-

жен быть направлен в пер-
вую очередь на недопусти-
мость на рынке архитек-
турных и проектных работ 
непрофессиональных ком-
паний. Об этом же говорил 
главный архитектор Мос-
ковской области Михаил 
Хайкин, который сообщил, 
что по результатам про-
ведённой экспертизы про-
ектов выявлены нарушения 
более чем в половине пред-
ставленной для утверждения 
документации. Михаил Хай-
кин предложил предусмо-
треть в обновлённом законе 
стадийность прохождения и 
утверждения проектов, что-
бы не допустить на рынок 
проектных и архитектурных 
работ непрофильные орга-
низации с некомпетентным 
персоналом.

В законе должны быть чёт-
ко прописаны правила и ус-
ловия для всех участников 
проектирования и строи-
тельства, и тогда непрофес-
сиональные компании сами 
уйдут с рынка, потому что 
невыполнение требований 
законодательства автомати-
чески выводит их деятель-
ность за рамки правового 
поля, пояснил Михаил Хай-
кин. 

АКТУАЛЬНО
Координатором 
НОПРИЗ по СКФО 
и ЮФО назначена 
Наталья Доценко 

В соответст-
вии с Положени-
ем о координато-
ре Национально-
го объединения 
саморегулиру-
емых организа-
ций, основан-
ных на членст-
ве лиц, выполняющих инженерные 
изыскания, и саморегулируемых ор-
ганизаций, основанных на членстве 
лиц, осуществляющих подготовку 
проектной документации по феде-
ральным округам и городу Москве, 
13 января 2017 года президент 
НОПРИЗ Михаил Посохин осво-
бодил от должности координатора 
НОПРИЗ по Северо-Кавказскому 
и Южному федеральным округам 
РФ Александра Кузнецова и назна-
чил на данный пост исполнительно-
го директора НП «Гильдия проект-
ных организаций Южного округа», 
почётного архитектора России На-
талью Доценко. 

Координатор по федеральному 
округу обеспечивает координацию 
деятельности членов НОПРИЗ, за-
регистрированных на территории 
соответствующего федерально-
го округа (города федерального 
значения), представляет единую 
позицию Ассоциации НОПРИЗ и 
осуществляет свою деятельность 
в пределах полномочий, установ-
ленных уставом и внутренними до-
кументами.

Что должно войти в обновлённый 
закон об архитектуре 

Новый Свод правил рекомендован для включения 
в перечень обязательных документов для исполнения

Окончание. 
Начало на стр. 1

Томский губернатор вы-
разил уверенность в про-
дуктивном сотрудничест-
ве с Национальным объ-
е д и н е н и е м  и з ы с к а т е -
лей и проектировщиков. 

— Ассоциацию возглавляет 
Михаил Михайлович Посо-
хин, для которого наша Том-
ская область родная: его отец, 
легендарный Михаил Василь-
евич Посохин, главный архи-
тектор Москвы в 1960-1982 
годах, родом из Томска, — 
сказал Сергей Жвачкин. — 
Уверен, что этот факт послу-
жит ещё большему сотрудни-
честву нашего региона и ва-
шего объединения, поможет 
томским строителям, про-
ектировщикам, изыскателям 
динамично развиваться, не-
взирая на ветра в экономике, 
сделает жильё, социальные, 
промышленные и другие 
объекты ещё более надёжны-
ми, удобными и доступными. 
 В добрый путь!

В ответном слове прези-
дент НОПРИЗ Михаил По-
сохин поздравил губерна-
тора Томской области Сер-
гея Жвачкина с прошед-
шим юбилеем, вручив главе 
региона нагрудный знак На-
ционального объединения 
изыскателей и проектиров-
щиков.

Градостроительная 
сфера Томска 
будет развиваться 
с участием 
НОПРИЗ
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В Хабаровске

В январе под председатель-
ством координатора НОПРИЗ 
по ДФО Игоря Белова при 
участии первого вице-прези-
дента НОПРИЗ Павла Кле-
пикова состоялась окружная 
конференция саморегулиру-
емых организаций изыскате-
лей и проектировщиков, заре-
гистрированных на террито-
рии Дальневосточного феде-
рального округа.

В повестке конференции 
были следующие вопросы: от-
чёт координатора по итогам 
работы в 2016 году; инфор-

мация о плане мероприятий 
на 2017 год, о работе Нацио-
нального объединения изы-
скателей и проектировщиков 
в 2016 году; основные направ-
ления деятельности НОПРИЗ 
на 2017 год; обсуждение от-
чёта ревизионной комиссии 
о результатах финансово-хо-
зяйственной деятельности 
Национального объедине-
ния изыскателей и проекти-
ровщиков за 2016 год; о про-
ведении IV Всероссийского 
съезда Национального объ-
единения изыскателей и про-
ектировщиков; обсуждение 
исполнения сметы расходов 
на содержание Национально-

го объединения изыскателей 
и проектировщиков за 2016 
год; о проекте сметы расходов 
на содержание Национально-
го объединения изыскателей 
и проектировщиков на 2017 
год; о внесении изменений в 
регламентирующие докумен-
ты Национального объедине-
ния изыскателей и проекти-
ровщиков; о ротации членов 
Совета НОПРИЗ: прекраще-
ние полномочий членов со-
вета, выдвижение кандидатур 
для избрания членов совета. 

Первый вице-президент 
НОПРИЗ Павел Клепиков 
обратился к делегатам окруж-

ной конференции с привет-
ственным словом, в котором 
сообщил о предстоящем про-
ведении IV Всероссийского 
съезда саморегулируемых ор-
ганизаций, а также вручил на-
грудный знак Национального 
объединения изыскателей и 
проектировщиков члену Со-
вета НОПРИЗ, заместителю 
директора Ассоциации СРО 
АПДВ Ларисе Гуляевой.

Игорь Белов открыл конфе-
ренцию отчётным докладом о 
работе в 2016 году и планах на 
2017-й. Доклад был одобрен 
единогласно.

Отчёт о работе Националь-
ного объединения изыскате-

лей и проектировщиков, пла-
ны и перспективные направ-
ления деятельности объедине-
ния представил руководитель 
аппарата НОПРИЗ Сергей Ко-
ноныхин. Работа объедине-
ния в 2016 году была призна-
на удовлетворительной, план 
работы и основные направле-
ния деятельности НОПРИЗ на 
2017 год одобрены и рекомен-
дованы к принятию на IV Все-
российском съезде в апреле те-
кущего года. Также участники 
конференции одобрили отчёт 
ревизионной комиссии.

О проведении IV Всерос-
сийского съезда и правилах 

ротации членов совета доло-
жил заместитель руководителя 
аппарата НОПРИЗ Виталий 
Ерёмин. Члены НОПРИЗ по 
ДФО РФ согласовали проект 
повестки съезда, изменения в 
регламенте съезда и определи-
ли норму представительства — 
1 (один) делегат с правом ре-
шающего голоса от саморегу-
лируемой организации. 

Как сообщил докладчик, 
в соответствии с регламен-
том Всероссийского съезда 
НОПРИЗ Совет НОПРИЗ под-
лежит обновлению (рота-
ции) один раз в два года на 
одну треть. Члены совета, пол-
номочия которых подлежат 

прекращению, а также кан-
дидатуры, выдвигаемые в со-
став совета в рамках проце-
дуры обновления (ротации), 
определяются на основании 
предложений окружных кон-
ференций. Согласно регла-
менту Всероссийского съезда 
НОПРИЗ член совета от Даль-
невосточного федерального 
округа в 2017 году подлежит 
ротации.

По результатам голосова-
ния было принято решение 
выдвинуть кандидатуру коор-
динатора по Дальневосточ-
ному федеральному округу 
Белова Игоря Анатольеви-
ча на должность члена Со-
вета НОПРИЗ для избрания 
на IV Всероссийском съезде 
НОПРИЗ и включить канди-
датуру Белова Игоря Анатоль-
евича в бюллетень для тайно-
го голосования.  В рамках ро-
тации членов Совета НОПРИЗ 
участники окружной конфе-
ренции единогласно прого-
лосовали за выдвижение кан-
дидатуры Игоря Белова на 
должность члена совета от 
Дальневосточного федераль-
ного округа.

На конференции выступил 
директор Ассоциации СРО 
АПДВ Николай Прокудин, 
который поблагодарил руко-
водство аппарата НОПРИЗ за 
оказанную помощь в органи-
зации и проведении меропри-
ятий на территории ДФО.

Во второй части заседания 
Сергей Кононыхин доложил 
об исполнении сметы за 2016 
год и представил проект сме-
ты на 2017 год. Доклад был 
одобрен, а проект сметы ре-
комендован к принятию на IV 
Всероссийском съезде.

В Новосибирске
В феврале в Новосибирс-

ке под председательством ко-
ординатора Национального 
объединения изыскателей и 
проектировщиков по Сибир-
скому федеральному округу 
Александра Илизарова при 
личном участии президента 
НОПРИЗ Михаила Посохи-
на и первых вице-президен-
тов НОПРИЗ Анвара Шаму-
зафарова и Павла Клепи-
кова состоялась окружная 
конференция саморегулируе-
мых организаций Сибири.

Участие в мероприятии 
приняли представители 12 са-
морегулируемых организа-
ций Сибирского федераль-
ного округа, член Совета 
НОПРИЗ Александр Па-
нов, председатель ревизион-
ной комиссии Ирина Мига-
чёва, руководитель аппарата 
НОПРИЗ Сергей Кононы-
хин и его заместители Вита-
лий Ерёмин, Сергей Чернов 
и Алексей Кожуховский.

Президент НОПРИЗ Ми-
хаил Посохин поздравил 
Александра Илизарова с 
юбилеем, пожелав ему эффек-
тивной деятельности на по-
сту координатора НОПРИЗ и 

дальнейших профессиональ-
ных успехов.

Открывая деловую часть 
конференции, Михаил По-
сохин обратился с привет-
ственным словом к её участ-
никам и подвёл итоги работы 
Национального объединения 
изыскателей и проектиров-
щиков в 2016 году. Президент 
НОПРИЗ подробно остано-
вился на деятельности объ-
единения и саморегулируе-
мых организаций в части ре-
ализации положений Феде-
рального закона №372-ФЗ.

Руководитель аппарата 
НОПРИЗ Сергей Кононы-
хин доложил о разработке 
национального реестра спе-
циалистов и профессиональ-
ных стандартов. Также Сер-
гей Кононыхин обозна-
чил приоритетные направле-

ния деятельности НОПРИЗ.
Деятельность объедине-

ния в 2016 году была призна-
на удовлетворительной, план 
работы НОПРИЗ на 2017 год 
одобрен и рекомендован к 
принятию на IV Всероссий-
ском съезде.

Александр Илизаров до-
ложил о проделанной рабо-
те координатора в 2016 году. 
Доклад был одобрен едино-
гласно.

Заместитель руководителя 
аппарата НОПРИЗ Виталий 
Ерёмин доложил об измене-
ниях, вносимых в устав объ-
единения, необходимых в свя-
зи со вступлением в силу зако-
на №372-ФЗ, а также об изме-
нениях в регламенте совета и 
съезда. Изменения были еди-
ногласно одобрены участни-
ками конференции.

Во второй части заседания 
Сергей Кононыхин доло-
жил об исполнении сметы 
НОРПИЗ за 2016 год и пред-
ставил проект сметы на 2017 
год. Доклад был одобрен, а 
проект представленного до-
кумента рекомендован к при-
нятию на IV Всероссийском 
съез де саморегулируемых ор-
ганизаций в сфере изысканий 
и проектирования.

В связи с необходимостью 
ротации членов ревизион-
ной комиссии на голосование 
были выдвинуты две канди-
датуры: Александр Грохотов 
и Александр Костылев. Боль-
шинством голосов представи-
тели СРО Сибирского феде-
рального округа проголосова-
ли за выдвижение Александ-
ра Костылева на должность 
члена ревизионной комиссии.

Состоялись окружные 
конференции НОПРИЗ

Уважаемые коллеги! 
Сердечно поздравляю вас с Днём защитника Отече-

ства — праздником, который вобрал в себя богатые 
и славные ратные традиции, и который олицетворя-
ет мужество и героизм защитников и освободителей 
родной земли на всех этапах её истории. 

В этот день мы чествуем всех тех, кто преданно слу-
жит Родине, надёжно защищает интересы нашей стра-
ны и её граждан, обеспечивая уверенное развитие Рос-
сии, а также снова возвращаемся памятью и сердцем к 
грозным и незабываемым страницам прошлого, что-
бы ещё раз понять, кому мы обязаны мирным небом 
над головой, возможностью жить и растить детей и 
внуков. 

От всего сердца желаю вам мира, здоровья и долго-
летия, бодрости духа и семейного согласия, радости 
и добра!

Президент Национального объединения 
изыскателей и проектировщиков, 

народный архитектор России, 
академик Михаил Посохин

В Екатеринбурге
В феврале под предсе-

дательством координато-
ра НОПРИЗ по Уральско-
му федеральному округу 
Александра Назимова за-
вершилась работа окруж-
ной конференции саморе-
гулируемых организаций 
— членов НОПРИЗ, заре-
гистрированных на тер-
ритории УФО РФ. 

У ч а с т и е  в  з а с е д а н и и 
п р и н я л и  п е р в ы й  в и ц е -
президент НОПРИЗ Па-
вел Клепиков, вице-пре-
зиденты НОПРИЗ Азарий 
Лапидус  и  Александр 
Гримитлин ,  руководи-
тель аппарата НОПРИЗ 
Сергей Кононыхин , его 
з а м е с т и т е л и  В и т а л и й 
Ерёмин  и Алексей Ко-
жуховский.

Открывая деловую часть 
конференции, Павел Кле-
пиков  обратился с при-
ветственным словом к её 
участникам от имени пре-
зидента НОПРИЗ Михаи-
ла Посохина.

К о о р д и н а т о р  Н а ц и о -
н а л ь н о г о  о б ъ е д и н е н и я 
изыскателей и проекти-
ровщиков по УФО Алек-
сандр Назимов отчитал-
ся о работе в 2016 году и 
подробно осветил итоги 
проведённых мероприя-
тий. Доклад был одобрен 
единогласно делегатами 
конференции.

Руководитель аппара-
та НОПРИЗ Сергей Коно-
ныхин подвёл итоги ра-
боты профессионального 
сообщества за 2016 год и 
подробно остановился на 
деятельности Националь-
ного объединения и са-
морегулируемых органи-
заций в части реализации 
положений Федерально-
го закона №372-ФЗ, а так-
же доложил о разработ-
ке национального реестра 
специалистов и профес-

сиональных стандартов.
План работы и основные 

направления деятельности 
НОПРИЗ на 2017 год были 
одобрены и рекомендова-
ны к принятию на IV Все-
российском съезде.

В ходе окружной кон-
ференции к обсуждению 
были представлены: про-
токол ревизионной ко-
миссии о результатах фи-
н а н с о в о - х о з я й с т в е н н о й 
деятельности НОПРИЗ за 
9 месяцев 2016 года, план 
координатора на 2017 год, 
исполнение сметы расхо-
дов НОПРИЗ за 2016 год, 
проект сметы на 2017 год 
и вопросы повестки пред-
стоящего IV Всероссий-
ского съезда Националь-
ного объединения изыска-
телей и проектировщиков.

О проведении IV Всерос-
сийского съезда НОПРИЗ 
25-26 апреля 2017 года 
участников конференции 
информировал замести-
тель руководителя аппара-
та НОПРИЗ Виталий Ерё-
мин. Он также сообщил об 
изменениях, вносимых в 
устав объединения, необхо-
димых в связи со вступлени-
ем в силу закона №372-ФЗ, а 
также об изменениях в ре-
гламент совета и съезда. Из-
менения были единоглас-
но одобрены участниками 
конференции.

С е р г е й  К о н о н ы х и н 
доложил об исполнении 
сметы за 2016 год и пред-
ставил проект сметы на 
2017 год. Доклад был одо-
брен, а проект сметы под-
держан и рекомендован к 
принятию на IV Всерос-
сийском съезде.

Большинством голосов 
представители СРО Ураль-
ского федерального окру-
га проголосовали за вы-
д в и ж е н и е  А л е к с а н д р а 
Назимова в состав Сове-
та НОПРИЗ.
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В декабре под председа-
тельством вице-президен-
та НОПРИЗ, координатора 
по городу Москве Алексея 
Воронцова состоялась сов-
местная с Департаментом 
градостроительной полити-
ки города Москвы конферен-
ция саморегулируемых орга-
низаций Москвы.

Алексей Воронцов от-
крыл конференцию при-
ветствием в адрес её участ-
ников от имени президен-
та НОПРИЗ Михаила По-
сохина, отметив, что меро-
приятие проводится по пла-
ну работы по реализации 
соглашения о сотрудничест-
ве и взаимодействии между 
НОПРИЗ и Департаментом 
градостроительной полити-
ки города Москвы.

В работе конференции 
приняли участие члены Со-
вета НОПРИЗ Юлия Илю-
нина, Виктор Новоселов, 
Марина Слепак, координа-
тор НОПРИЗ по Приволж-
скому федеральному округу 
Ирина Мигачёва, замести-
тель руководителя аппарата 
НОПРИЗ Виталий Ерёмин. 
От Департамента градостро-
ительной политики горо-
да Москвы участие в работе 
конференции приняла заме-
ститель начальника управле-
ния НОПРИЗ Татьяна Тра-
пезникова.

Выступая с докладом на 
тему «Взаимодействие Наци-
онального объединения изы-
скателей и проектировщиков 

с Департаментом градостро-
ительной политики города 
Москвы в 2016 году», Татья-
на Трапезникова сообщи-
ла об итогах работы по рас-
смотрению саморегулируе-
мыми организациями обра-
щений органов власти горо-
да Москвы . Докладчик отме-
тила, что в 2016 году депар-
таментом совместно с Мос-
госстройнадзором была уси-
лена работа по организации 
проверок СРО своих членов, 
нарушающих предусмотрен-
ные законодательством нор-
мы и правила при проекти-
ровании и строительстве го-
родских объектов.

 Татьяна Трапезникова 
привела следующие цифры: 
по сравнению с 2015 годом 
за отчётный период департа-
ментом было инициировано 
на 36% больше внеплановых 
проверок, завершено 58 вне-
плановых проверок, по ре-
зультатам которых примене-
но 47 мер дисциплинарного 
воздействия к организациям. 

Также докладчик отметила, 
что, несмотря на рост коли-
чества проверок, повысился 
уровень ответственности со 
стороны саморегулируемых 
организаций при ведении 
своей производственной де-
ятельности. Саморегулируе-
мые организации совместно 
с проверяемыми организа-
циями вырабатывают меры 
по повышению качества и 
эффективности проведения 
строительного контроля, за-

крепляют это внутренними 
документами и ежекварталь-
но проводят анализ выяв-
ленных нарушений. Татья-
на Трапезникова отмети-
ла, что проектные органи-
зации стали ответственнее 
относиться к своим обязан-
ностям, понимая, что за не-
добросовестное исполнение 
своих обязательств могут ли-
шиться допуска к работам.

Докладчик отметила поло-
жительную динамику в со-
блюдении сроков и требова-
ний к качеству выполнения 
работ на объектах городско-
го заказа Москвы. Сократи-
лось также время устранения 
организациями замечаний 
по проектной документации 
со стороны Мосгорэкспер-
тизы.

Татьяна Трапезникова 
также сообщила, что каче-
ственные изменения прои-
зошли во многом благодаря 
проводимой НОПРИЗ разъ-
яснительной работе с руко-
водителями СРО. Это каса-
лось исключения формаль-
ного отношения к провер-
кам и усиления контроля за 
своими членами в части со-
блюдения контрактных обя-
зательств, требований тех-
регламентов, охраны тру-
да и техники безопасно-
сти, а также к деятельнос-
ти НОПРИЗ по разработке 
совместно с Департаментом 
градостроительной полити-
ки города Москвы унифици-
рованных положений СРО. 

Темой доклада члена Сове-
та НОПРИЗ Юлии Илюни-
ной стали «Вопросы реали-
зации Федерального закона 
№372-ФЗ «О внесении из-
менений в Градостроитель-
ный кодекс РФ и отдельные 
законодательные акты РФ». 
Она обозначила основные 
вопросы по осуществлению 
совместной деятельности 
Национального объедине-
ния изыскателей и проекти-
ровщиков и Департамента 
градостроительной полити-
ки города Москвы в 2016 году 
по исполнению новых зако-
нодательных требований.

Докладчик, в частности, 
сообщила, что для наиболее 
эффективного исполнения 
положений Федерального 
закона №372-ФЗ в НОПРИЗ 
продолжается разработка 
унифицированных положе-
ний СРО. В настоящее время 
в работе находится порядка 
20 документов, в том числе 
документ, касающийся член-
ства в СРО ГИПов и ГАПов и 
размещения о них информа-
ции в реестре специалистов.

Кроме того, продолжает-
ся работа по информацион-
ному обеспечению испол-
нения договоров, которые 
заключаются с использова-
нием конкурентных спосо-
бов, разработано Положение 
о компенсационном фон-
де обеспечения договорных 
обязательств саморегулируе-
мой организации. По словам 
Юлии Илюниной, тема обес-

печения договорных обяза-
тельств наиболее актуальна, 
так как около 80% неиспол-
ненных контрактов или на-
рушений их условий проис-
ходит по вине заказчика.

Юлия Илюнина сооб-
щила, что в целях исполне-
ния норм закона по контро-
лю СРО за своими члена-
ми в НОПРИЗ разработаны 
следующие документы: По-
ложение о специализиро-
ванном органе саморегули-
руемой организации, осу-
ществляющем контроль за 
деятельностью её членов, 
Положение о процедуре 
рассмотрения жалоб на дей-
ствия (бездействие) членов 
саморегулируемой органи-
зации и иных обращений, 
Положение о мерах дисци-
плинарного воздействия в 
саморегулируемой органи-
зации.

Докладчик обратила вни-
мание на то, что разрабо-
танные документы были 
рассмотрены членами Ко-
ординационного совета по 
вопросам взаимодействия с 
саморегулируемыми орга-
низациями в Строительном 
комплексе города Москвы. 

С докладом «Отрасле-
вая рамка квалификаций 
как составная часть нацио-
нальной системы квалифи-
каций Российской Федера-
ции» выступила замести-
тель генерального дирек-
тора ассоциации «СРО «Ин-
женерные системы — про-

ект» Марина Гримитлина. 
Участниками состояв-

шейся дискуссии единодуш-
но было отмечено, что На-
циональным объединением 
изыскателей и проектиров-
щиков, несмотря на отсут-
ствие отдельных норматив-
ных правовых актов (к при-
меру, нового федерального 
закона об архитектурной 
деятельности в Российской 
Федерации), сформулиро-
вана позиция профессио-
нального сообщества отно-
сительно формы и содержа-
ния документа «Отраслевая 
рамка квалификаций». 

Как отметили Алексей 
Воронцов и другие участ-
ники конференции, в до-
кумент возможно внесение 
изменений. Координатор 
НОПРИЗ по городу Москве 
призвал участников конфе-
ренции сосредоточиться на 
его доработке как одном из 
приоритетных направле-
ний. Алексей Воронцов так-
же призвал участников кон-
ференции сообща порабо-
тать над текстом резолюции 
конференции и учесть все 
конструктивные замечания 
и предложения, поступив-
шие в ходе дискуссии.

По итогам работы сов-
местной конференции На-
ционального объединения 
изыскателей и проектиров-
щиков и Департамента гра-
достроительной политики 
города Москвы принята ре-
золюция.

Сотрудничество с Департаментом 
градполитики Москвы будет продолжено

январе состоялось 
заседание комите-
та НОПРИЗ по ин-
женерным изыска-

ниям. 
Открывая заседание ко-

митета, президент НОПРИЗ 
Михаил Посохин отме-
тил, что одним из приори-
тетных направлений в дея-
тельности НОПРИЗ являет-
ся сохранение сложившихся 
профессиональных коллек-
тивов и саморегулируемых 
организаций в том же соста-
ве. Оценивая работу комите-
та НОПРИЗ по инженерным 
изысканиям в 2016 году, пре-
зидент НОПРИЗ сделал ак-
цент на необходимости со-
хранить заданный темп.

П о ч ё т н у ю  г р а м о т у 
НОПРИЗ «За активную де-
ятельность и значитель-
ный вклад в развитие отра-
сли в области инженерных 
изысканий и архитектур-
но-строительного проекти-
рования» Михаил Посохин 
вручил члену комитета по 
инженерным изысканиям, 
заместителю председателя 

совета ассоциации «Союз 
изыскателей Верхней Вол-
ги» Михаилу Чагинову .

На этом заседании коми-
тета обсуждали повестку дня 
и план работы на 2017 год.

О ходе разработки про-
фессиональных стандар-
тов «Инженер-эколог в 
изысканиях для проек-
тирования, строительст-
ва, ремонта и реконструк-
ции» и «Инженер-гидроме-
теоролог в изысканиях для 
проектирования, строи-
тельства, ремонта и рекон-
струкции» доложил Евге-
ний Тарелкин. По резуль-
татам обсуждения принято 
решение стандарты утвер-
дить и рекомендовать их 
к рассмотрению комисси-
ей по профессио нальным 
квалификациям в области 
инженерных изысканий, 
градостроительства и ар-
хитектурно-строительно-
го проектирования при 
Совете НОПРИЗ по про-
фессиональным квалифи-
кациям в строительстве.

На заседании комитета 

была поддержана и одобре-
на разработка программы 
стандартизации процессов 
выполнения работ по инже-
нерным изысканиям.

С докладом о реализации 
положений Федерального 
закона от 3 июля 2016 года 
№372-ФЗ «О внесении из-
менений в Градострои-
тельный кодекс Россий-
ской Федерации и отдель-
ные законодательные акты 
Российской Федерации» 
в ы с т у п и л  з а м е с т и т е л ь 
р у к о в о д и т е л я  а п п а р а т а 
НОПРИЗ Алексей Кожу-
ховский.

В итоговой части засе-
дания первый вице-прези-
дент НОПРИЗ Павел Кле-
пиков проинформировал 
членов комитета о пред-
стоящем IV Всероссийском 
съезде Национального объ-
единения изыскателей и 
проектировщиков 25-26 
апреля 2017 года. Также он 
сообщил о том, что осенью 
2017 года состоится науч-
но-практическая конфе-
ренция, посвящённая юби-
лею — 55-летию со дня об-
разования трестов инже-
нерно-строительных изы-
сканий.

Президентом НОПРИЗ поставлена 
задача: обеспечить эффективность 
и результат в работе

В

Дорогие женщины!
От имени Совета Национального объединения изыска-

телей и проектировщиков и от себя лично поздравляю вас 
с Международным женским днём!

Примите самые искренние поздравления с праздником 
весны, нежности и любви!

Сегодня трудно назвать хоть одну сферу деятельности, 
где бы не работали женщины, ведь невозможно предста-
вить себе профессию без волшебных улыбок, заботливых 
рук и небезразличных женских сердец. 

Именно вы окружаете близких людей любовью и внима-
нием и, несмотря на многочисленные заботы, связанные с 
работой и семьёй, дарите им покой и счастье. Вы не забы-
ваете делиться своим теплом, поддерживая добрым словом, 
вдохновляя на подвиги, творчество, труд. Природа щедро 
наградила вас красотой и нежностью, добротой и душев-
ной чуткостью, уникальным даром воспитывать умных и 
талантливых детей.

В этот прекрасный праздник от всей души желаю вам 
любви, добра, успехов. Пусть там, где вы появляетесь, рас-
цветают улыбки и слышатся комплименты.

Будьте любимы и счастливы!
Крепкого здоровья вам и вашим близким!

Президент Национального объединения 
изыскателей и проектировщиков, народный архитектор России, 

академик Михаил Посохин
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В феврале под председа-
тельством депутата ГД ФС 
РФ В.И. Ресина состоялось 
заседание Экспертного со-
вета по строительству, про-
мышленности строительных 
материалов и проблемам до-
левого строительства при 
Комитете Государственной 
думы по транспорту и строи-
тельству на тему «Совершен-
ствование законодательства 
в сфере долевого жилищного 
строительства», на котором 
обсудили проблемные вопро-
сы долевого строительства.

Личное участие в заседа-
нии Экспертного совета при-
нял президент НОПРИЗ Миха-
ил Посохин.

В работе Экспертного сове-
та приняли участие замести-
тель министра строительст-
ва и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федера-
ции Никита Стасишин, кура-
торы секций Экспертного сове-
та: первый заместитель пред-
седателя Комитета Государст-
венной думы РФ по транспорту 
и строительству Алексей Рус-
ских, заместитель председате-
ля Комитета по транспорту и 
строительству Павел Федяев, 
член Комитета по транспорту и 
строительству Антон Жарков, 
ответственный секретарь Экс-
пертного совета по строитель-
ству, промышленности строи-
тельных материалов и пробле-
мам долевого строительства 

при Комитете Государствен-
ной думы по транспорту и стро-
ительству, помощник депутата 
ГД ФС РФ Владимира Ресина, 
советник президента НОПРИЗ 
Светлана Бачурина.

Открывая заседание, Влади-
мир Ресин подчеркнул, что за-
явленная тема является очень 
важной для предприниматель-
ского и профессионального со-
общества, акцентировав вни-
мание на том, что остётся мно-
го проблемных вопросов, ко-
торые необходимо решать в 
срочном порядке для защиты 
интересов участников долево-
го строительства. Владимир 
Ресин, в частности, отметил, 
что средства дольщиков — это 
один из основных источников 
финансирования строитель-
ства жилья, поэтому вопросы 
совершенствования законо-
дательства в сфере долевого 
жилищного строительства се-
годня очень актуальны. Влади-
мир Ресин обратил внимание 
всех участников на то, что Го-
сударственный компенсацион-
ный фонд долевого строитель-
ства должен заменить систему 
страхования договоров долево-
го участия, которая на практи-
ке оказалась недостаточно эф-
фективной в строительной от-
расли. 

Далее были перечислены ме-
роприятия, которые реализова-
ны в данном направлении. Так, 
за внесёнными в 2016 году в 

Федеральный закон №214-ФЗ 
«Об участии в долевом строи-
тельстве многоквартирных до-
мов и иных объектов недвижи-
мости и о внесении изменений 
в некоторые законодательные 
акты Российской Федерации» 
поправками (№304-ФЗ) после-
довал выпуск ряда норматив-
но-правовых документов, при-
казов Минстроя России. Было 
отмечено, что формирование 
Государственного компенсаци-
онного фонда — это мера за-
щиты граждан в будущем. Се-
годня самое главное — най-
ти баланс интересов горожан, 
власти и инвесторов, чтобы 
жилищное строительство осу-
ществлялось во благо.

На заседании выступили 
заместитель министра стро-
ительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Россий-
ской Федерации Никита Ста-
сишин, генеральный директор 
Фонда защиты прав граждан 
— участников долевого стро-
ительства Елена Николаева, 
председатель Комитета горо-
да Москвы по обеспечению ре-
ализации инвестиционных про-
ектов в строительстве и контр-
олю в области долевого строи-
тельства (Москомстройинвест) 
Константин Тимофеев, испол-
нительный директор ассоциа-
ции «Национальное объедине-
ние строителей» Виктор Пря-
деин, старший вице-президент 
АКБ «Российский капитал» 

(ПАО) Олег Бетин, первый за-
меститель генерального ди-
ректора ООО «Коалко Деве-
лопмент» профессор РАНХиГС 
Михаил Викторов, председа-
тель правления НО «Потреби-
тельское общество взаимного 
страхования гражданской от-
ветственности застройщиков» 
(ОВС) Александр Ручьёв, гене-
ральный директор Фонда раз-
вития механизмов граждан-
ского контроля Мария Коше-
верская, заместитель предсе-
дателя правления Ассоциации 
инвесторов Москвы Елена Со-
ловьёва.

Заместитель министра стро-
ительства и жилищно-комму-
нального хозяйства РФ Ники-
та Стасишин сообщил, что, как 
того потребовал регламент Го-
сударственной думы, заново 
подготовленный Минстроем 

России законопроект о внесе-
нии новых изменений в Феде-
ральный закон №214-ФЗ про-
ходит сейчас процедуру оцен-
ки регулирующего воздейст-
вия. Докладчик уточнил, что 
до конца февраля этот доку-
мент будет внесён Правитель-
ством России на рассмотрение 
в Государственную думу Рос-
сийской Федерации. Отдель-
но зам. министра акцентиро-
вал внимание на том, что не-
обходимо усовершенствовать 
нормативы оценки финансо-
вой устойчивости деятельнос-
ти застройщика: они должны 
стать информативными мар-
керами, которые показывают, 
насколько эффективно и свое-
временно реализуется проект 
строительства, когда надо осу-
ществлять поддержку застрой-
щика, чтобы избежать нару-

шения договорных условий.
Руководитель государствен-

ного компенсационного фонда 
долевого строительства Елена 
Николаева поддержала пред-
ложение Никиты Стасишина 
об изменениях нормативов. 
Она выразила мнение, что от-
числения в Государственный 
компенсационный фонд следу-
ет сделать дифференцирован-
ными в зависимости от уровня 
надёжности застройщика: чем 
выше показатель надёжности, 
тем меньше должен быть раз-
мер обязательных отчислений 
в Государственный компенса-
ционный фонд, так как в ра-
боте с такими застройщиками 
меньше рисков для всех участ-
ников долевого строительства. 
Однако единого мнения по это-
му предложению у экспертного 
сообщества пока нет. 

Законодатели подтвердили необходимость 
изменения нормативов в долевом жилищном 
строительстве

В феврале под председатель-
ством президента НОПРИЗ Ми-
хаила Посохина состоялось за-
седание Совета Национально-
го объединения изыскателей и 
проектировщиков. Участие в за-
седании  приняли 22 члена сове-
та и директор правового депар-
тамента Минстроя России Олег 
Сперанский.

Открывая заседание, Миха-
ил Посохин зачитал благодар-
ственное письмо, поступившее 
от комитета НОПРИЗ по инже-
нерным изысканиям, и награ-
дил за плодотворную работу в 
2016 году грамотой Националь-
ного объединения изыскателей 
и проектировщиков руководите-
ля аппарата НОПРИЗ Сергея 
Кононыхина и его заместите-
ля Алексея Кожуховского.

В соответствии с повесткой 
заседания членами совета были 
рассмотрены 15 вопросов.

Об утверждении заключения 
о возможности исключения све-
дений, об отсутствии оснований 
для исключения сведений о са-
морегулируемой организации 
из Государственного реестра 
саморегулируемых организа-
ций в отношении ассоциации 
«Проектировочный Альянс Мо-
нолит» (СРО-П-192-18062014), 
некоммерческого партнёрства 
«Объединение проектных ор-
ганизаций «ЭкспертПроект» 

(СРО-П-182-02042013) и ассо-
циации изыскателей «Регио-
нальный альянс изыскателей» 
(СРО-И-040-12022014) доло-
жил заместитель руководите-
ля аппарата Алексей Кожу-
ховский. По результатам об-
суждения представленной по 
данному вопросу повестки ин-
формации членами совета было 
вынесено единогласное реше-
ние об исключении из реестра 
ассоциации «Проектировочный 
Альянс Монолит» и ассоциации 
изыскателей «Региональный 
альянс изыскателей».

Также заместитель руководи-
теля аппарата сообщил о про-
ведённой НОПРИЗ работе по 
проверке сведений, предостав-
ленных ассоциацией архитекто-
ров и проектировщиков «Про-
ектНадзор», претендующей на 
включение в реестр саморегу-
лируемых организаций. Рассмо-
трев представленные саморегу-
лируемой организацией заяви-
тельные документы, совет при-
нял единогласное решение об 
отказе во включении.

О внесении изменений в по-
рядок подготовки и утвержде-
ния заключений о возможно-
сти внесения или об отказе во 
внесении сведений о саморе-
гулируемой организации в Го-
сударственный реестр само-
регулируемых организаций, о 

возможности исключения све-
дений или об отсутствии осно-
ваний для исключения сведе-
ний из Государственного рее-
стра доложил заместитель ру-
ководителя аппарата НОПРИЗ 
Виталий Ерёмин. 

Докладчик, в частности, сооб-
щил, что изменения коснулись 
исключения из перечня доку-
ментов, требуемых НОПРИЗ 
от СРО, и документов, подтвер-
ждающих страховую ответст-
венность и уплату государствен-
ной пошлины. Изменения были 
единогласно приняты членами 
Совета НОПРИЗ.

О саморегулируемых орга-
низациях, имеющих задолжен-
ность по уплате отчислений на 
нужды НОПРИЗ, доложил ру-
ководитель аппарата НОПРИЗ 
Сергей Кононыхин. Совет 
НОПРИЗ принял единоглас-

ное решение поручить аппара-
ту предоставить проекты заклю-
чений о возможности исключе-
ния из государственного рее-
стра СРО в случае непогашения 
саморегулируемыми организа-
циями имеющейся задолженно-
сти за 2016 год к следующему 
заседанию Совета НОПРИЗ.

С докладом о комитетах 
Национального объединения 
изыскателей и проектировщи-
ков выступил Виталий Ерёмин. 
Единогласным решением со-
вета были утверждены поло-
жения о комитете по архитек-
туре и градостроительству, ко-
митета по новым технологиям 
и строительным материалам и 
комитета по экспертизе и ауди-
ту в новой редакции.

О работе по созданию 
НОПРИЗ реестра специали-
стов доложил Сергей Кононы-

хин. Члены совета приняли еди-
ногласное решение заключить 
договор на выполнение работ по 
созданию и внедрению автома-
тизированной информационной 
системы ведения Национально-
го реестра специалистов и ут-
вердили регламент о порядке 
создания, эксплуатации и ве-
дения Национального реестра 
специалистов.

По вопросу о Третейском суде 
НОПРИЗ членам совета доло-
жил Виталий Ерёмин. По ре-
зультатам обсуждения и посту-
пивших предложений было ре-
шено более тщательно изучить 
данный вопрос и рассмотреть 
его на следующем заседании 
совета. Для координации это-
го вопроса будет сформирова-
на рабочая группа под руковод-
ством первого вице-президента 
Павла Клепикова.

Новую редакцию регламен-
та Совета НОПРИЗ предста-
вил Сергей Кононыхин. Регла-
мент был одобрен единогласно.

Члены совета рассмотрели 
вопросы участия НОПРИЗ в 
предстоящих отраслевых ме-
роприятиях и приняли положи-
тельное решение об участии в 
Международном форуме «Сре-
да для жизни» и III Всероссий-
ском форуме «Энергоэффек-
тивная Россия».

Об организации работ по про-
фессионально-общественной 
аккредитации доложил Сер-
гей Кононыхин. Принято еди-
ногласное решение совместно 
с НОСТРОЙ разработать доку-
менты для организации работ 
по профессионально-общест-
венной аккредитации профес-
сиональных образовательных 
программ и общественной ак-
кредитации образовательных 
организаций в градостроитель-
ной деятельности.

В завершение заседания 
Игорь Мещерин представил на 
решение совета вопрос о финан-
сировании проведения круглого 
стола комитета по технологиче-
скому проектированию объектов 
производственного назначения 
и транспортной инфраструктуры 
НОПРИЗ. По результатам обсу-
ждения вопроса принято поло-
жительное решение.

На заседании Совета обсуждали вопросы подготовки к съезду НОПРИЗ
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1 января 2017 
г о д а  д е й с т -
в у е т  з а к о н 
от 3.07.2016 г. 

№238-ФЗ «О независи-
мой оценке квалифика-
ции» (НОК), регламен-
тирующий процедуру 
независимой оценки со-
ответствия квалифика-
ции работника или со-
искателя должности, ко-
торую он занимает или 
на которую претендует, 
а также профессиональ-
ному стандарту или ква-
лификационным тре-
бованиям, установлен-
ным федеральными за-
конами и другими нор-
мативными правовы-
ми актами. Что же такое 
НОК, кому она нужна и 
как с ней работать? На 
эти и другие вопросы, 
связанные с независи-
мой оценкой квалифи-
каций, отвечает вице-
президент, координа-
тор НОПРИЗ по СЗФО, 
председатель комитета 
по профессиональному 
образованию НОПРИЗ 
Александр Гримитлин.

Начать следует с понима-
ния целей и задач незави-
симой оценки квалифика-
ций. О них упоминалось в 
статье («Вестник НОПРИЗ» 
№10 (44) за октябрь 2016 
года), посвящённой пресс-
конференции Российско-
го союза промышленников 
и предпринимателей «Си-
стема профессиональных 
стандартов как инструмент 
модернизации экономи-
ки». Напомню вкратце, что 
основными задачами НОК 
являются: подтверждение 
работниками своей ква-
лификации и сокращение 
разрыва между профессио-
нальной подготовкой выс-
шими и средними учебны-
ми заведениями молодых 
специалистов и запросами 
рынка.

Задачи очень ответст-
венные, так как введение 
НОК — это в том числе де-
легирование государством 
профессиональному сооб-
ществу полномочий оце-
нивать и присваивать ква-
лификации своим работа-
ющим и будущим коллегам. 
На всех этапах НОК  в Сове-
те по профессио нальным 
квалификациям (СПК), в 
центрах оценки квалифи-
каций (ЦОК) независимую 
оценку проводят экспер-
ты-профессионалы. Благо-
даря закону у профсооб-
щества появилась реальная 
возможность влиять на ры-
нок труда и на подготовку 
будущих специалистов. По-
этому НОПРИЗ и организо-
ванная на его базе комис-
сия по профессиональным 
квалификациям по изы-
сканиям и архитектурно-
строительному проекти-

рованию Нацобъединения 
должны ответственно по-
дойти к применению НОК 
в отрасли.

Одна из главных состав-
ляющих системы НОК — 
профессиональные стан-
дарты, которые, с одной 
стороны, являются крите-
риями независимой про-
фессиональной оценки 
специалистов, а с другой 
— основой для разработ-
ки федеральных государст-
венных образовательных 
стандартов (ФГОС).

Сначала о первой состав-
ляющей. На данный момент 
в области проектирования 
и изысканий утверждены 
8, разработаны и разраба-
тываются 18 профессио-
нальных стандартов. Ещё 
28 требуют разработки. В 
действующую отраслевую 
рамку квалификаций вклю-
чены 17 групп профессий и 
58 квалификаций.

Здесь важно понимать, 
что разработка профстан-
дарта — это не конец це-
почки. Из разработанного 
и утверждённого нормати-
ва, согласно требованиям 
приказа Министерства тру-
да и социальной защиты на-
селения РФ от 12.12.2016 г.
№726-н «Об утверждении 
Положения о разработке 
наименований квалифика-
ций и требований к квали-
фикациям, на соответствие 
которым проводится неза-
висимая оценка квалифи-
каций», должны быть сфор-
мированы квалификации, 
которые после утвержде-
ния заносятся в реестр све-
дений о проведении неза-
висимой оценки квалифи-
каций. Порядок его фор-
мирования, ведения и до-
ступа к ним, а также пере-
чень сведений, содержа-
щихся в данном реестре, 
указан в приказе Минтруда 
от 15.11.2016 г. №649-н.

Процедура занесения 
квалификации в реестр не 
быстрая. При отсутствии 
замечаний срок от разра-
ботки проекта профквали-
фикации рабочей группой 
при Совете по профквали-
фикациям до занесения в 
реестр составляет шесть 
месяцев. При этом проект 
последовательно рассма-
тривается и утверждается 
СПК, автономной неком-
мерческой организацией 
«Национальное агентство 
развития квалификации» 
(НАРК), Минтрудом и На-
циональным советом при 
Президенте РФ по про-
фессиональным квалифи-
кациям.

Отмечу, что в 2016 году 
по направлению изыска-
ний и проектирования в 
реестр уже были внесе-
ны 17 профквалификаций, 
содержащих 34 трудовые 
функции, но на данный 

момент из-за изменений в 
реестре, согласно тому же 
приказу Минтруда №726-н, 
данные квалификации на-
ходятся на переутвержде-
нии.

Следующая позиция в си-
стеме НОК, на которую не-
обходимо обратить внима-
ние, — это порядок прове-
дения центром оценки ква-
лификаций (ЦОК) незави-
симой оценки квалифика-
ций сотрудников в форме 
профессионального экза-
мена,  регламентирован-
ный соответствующим по-
становлением Правитель-
ства РФ от 16.11.2016 г. 
№1204.

Профессиональный эк-
замен проводится на ос-
новании разработанных и 
утверждённых оценочных 
средств (ОС) для проведе-
ния независимой оценки 
квалификации. Напомню, 
положение о разработке 
ОС утверждено приказом 

Минтруда от 1.11.2016 г. 
№601-н. Оценочные сред-
ства для проведения про-
фессионального экзаме-
на специалистов в области 
изысканий и проектиро-
вания включают ряд тео-
ретических вопросов, пра-
ктическое задание и пре-
доставление портфолио от 
экзаменуемого специали-
ста.

Такой набор ОС позво-
ляет всесторонне оценить 
квалификацию сотрудни-
ка или соискателя. Также 
подчеркну, что оценочные 
средства разрабатываются 
и утверждаются на каждую 
квалификацию.

Как я уже говорил выше, 
профессиональный экза-
мен проводится центра-
ми оценки квалификаций, 
строго соответствующими 
требованиям приказа Ми-
нистерства труда и соци-
альной защиты населения 
РФ от 19.12.2016 г. №759-н 
«Об утверждении требова-
ний к центрам оценки ква-
лификаций и порядка от-
бора организаций для на-
деления их полномочиями 
по проведению независи-
мой оценки квалификации 
и прекращения этих пол-
номочий». Одним из тре-
бований к ЦОК является 

«наличие в штате по основ-
ному месту работы (ЦОК) 
не менее двух работни-
ков, участвующих в соста-
ве экспертной комиссии 
в проведении профессио-
нального экзамена, имею-
щих подтверждённую СПК 
квалификацию, удовлет-
воряющую требованиям, 
определённым в оценоч-
ном средстве для проведе-
ния независимой оценки 
квалификации». Поэтому 
ЦОК подтверждает своё со-
ответствие на право прове-
дения профессионального 
экзамена НОК по каждой 
квалификации, и наличие 
в штате сотрудников ЦОК 
двух экспертов, например 
по квалификации «проек-
тирование насосных стан-
ций», не означает суще-
ствования возможности 
проведения в данном цен-
тре профэкзаменов по ква-
лификации «инженерные 
изыскания».

Таким образом, форми-
рование центров оценки 
квалификаций можно бу-
дет начать после оконча-
ния процедуры формиро-
вания, утверждения и вне-
сения всех квалификаций 
в реестр.

Также отмечу, что в про-
цессе НОК участвуют ЦОК 
и их экзаменационные 
центры (ЭЦ). 

На данный момент неза-
висимая оценка квалифи-
каций находится на этапе 
создания программного 
обеспечения единой сис-
темы НОК, куда будут за-
гружены оценочные сред-
ства и данные о специали-
стах, прошедших профес-
сиональный экзамен. Рабо-
ту над этим программным 
обеспечением уже закан-
чивает НАРК. 

Теперь о второй роли 
профессионального стан-
дарта — о профессиональ-
н о й  о б щ е с т в е н н о й  а к -
кредитации и разработ-
ке образовательных про-
грамм высшего и среднего 
профессионального обра-
зования на основе ФГОС.

Напомню, что с 1.07.2017 г.
вводится в действие новый 
Общероссийский класси-
фикатор специальностей 
по образованию (ОКСО), 

где обозначены новые 
наименования профес-
сий и специальностей 
по направлениям под-
готовки,  по которым 
ведётся обучение. Под-
черкну, что на каждое 
наименование в ОКСО 
создаётся свой ФГОС, 
коррелирующийся с од-
ним или несколькими про-
фессиональными стандар-
тами. При этом важно пом-
нить, что законодательно 
запрещается присваивать 
статус ЦОК учебным заве-
дениям.

Кроме ФГОС и образо-
вательных программ обу-
чения, существуют про-
граммы дополнительного 
профессионального обу-
чения (ДПО), на которые 
ФГОС не распространяют-
ся, но которые также долж-
ны отвечать требовани-
ям профстандартов. Пото-
му для всех образователь-
ных программ создан ме-
ханизм профессиональной 
общественной аккреди-
тации (ПОА) данных про-
грамм, действие которо-
го регламентируется ст. 96 
Федерального закона «Об 
образовании в Российской 
Федерации» от 29.12.2012 г.
№273-ФЗ в редакции от 
19.12.2016 г.

Согласно закону орга-
низациями,  наделённы-
ми правами осуществлять 
ПОА в строительной отра-
сли, являются СПК в стро-
ительстве и комиссия по 
профессиональным ква-
лификациям по изыскани-
ям и архитектурно-строи-
тельному проектированию 
НОПРИЗ, действующая при 
СПК.

В завершение хотелось 
бы несколько слов сказать 
о том, для кого введена не-
зависимая оценка квали-
фикаций и о механизмах 
её действия.

Участниками НОК явля-
ются работодатели и сои-
скатели, которые с помо-
щью профессионального 
экзамена могут подтвер-
дить и/или повысить ква-
лификационный уровень 
сотрудника. Проведение 
экзамена — процедура до-
бровольная и проводится 
только с согласия соиска-
теля.

Экзамен может прохо-
дить как по инициативе 
соискателя (сотрудника) 
за счёт его собственных 
средств, так и по инициа-
тиве и за счёт работодате-
ля, а также по инициати-
ве и за счёт средств иных 
юридических и физиче-
ских лиц в порядке, уста-
новленном федеральным 
законодательством. Осно-
ванием для экзамена явля-
ется заявление для прове-
дения независимой оцен-
ки квалификации, образец 

и порядок подачи которого 
прописан в приказе Мини-
стерства труда от 2.12.2016 
г. №706-н.

По результатам успеш-
ной сдачи экзамена со-
искателю выдаётся сви-
детельство о квалифика-
ции, которое НАРК вносит 
в реестр. При неудовлет-
ворительном прохожде-
нии профэкзамена соиска-
тель получает заключение 
о прохождении экзаме-
на с рекомендациями. При 
этом, если соискатель не 
согласен с результатом эк-
замена, он может его обжа-
ловать. Эта процедура ре-
гламентируется приказом 
Минтруда от 1.12.2016 г.
№701-н «Об утверждении 
Положения об апелляци-
онной комиссии по рас-
смотрению жалоб, связан-
ных с результатами про-
хождения профессиональ-
ного экзамена и выдачей 
свидетельства о квалифи-
кации».

При этом важно пони-
мать, что отрицательные 
результаты независимой 
оценки квалификации не 
повод для увольнения со-
трудника. Трудовой кодекс 
этого не предусматрива-
ет. Для данных целей в нём 
была и остаётся оговорён-
ной иная процедура — ат-
тестация (п. 3 ч. 1 ст. 81 ТК 
РФ), которую проводит ат-
тестационная комиссия, 
создаваемая внутри компа-
нии. 

 Ответственность за со-
блюдение требований за-
к о н а  « О  н е з а в и с и м о й 
о ц е н к е  к в а л и ф и к а ц и й » 
возложена на Министер-
ство труда и социальной 
защиты населения РФ при 
у ч а с т и и  Н а ц и о н а л ь н о -
го совета при Президенте 
Российской Федерации по 
профессиональным квали-
фикациям, Национального 
агентства развития квали-
фикации, советов по проф-
квалификациям и центров 
оценки квалификаций. То 
есть она будет вестись не 
столько государственны-
ми органами, сколько про-
фессиональным сообще-
ством. Это обеспечит дове-
рие профессионалов к сис-
теме НОК, а деятельность в 
ЦОК уважаемых в профсо-
обществе экспертов обес-
печит доверие к резуль-
татам профессиональных 
экзаменов и полученным 
специалистами квалифи-
кациям.

Независимая оценка квалификации. 
Инструкция к применению

На данный момент независимая 
оценка квалификаций находится 
на этапе создания программного 
обеспечения единой системы НОК, 
куда будут загружены оценочные 
средства и данные о специалистах, 
прошедших профессиональный 
экзамен. Работу над этим 
программным обеспечением 
уже заканчивает НАРК 

С
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Современные пути и методы 
организационно-технологического 
проектирования в строительстве

Активное участие в кру-
глом столе приняли специ-
алисты в области организа-
ционно-технологического 
проектирования, представи-
тели Национального объе-
динения изыскателей и про-
ектировщиков, разработчи-
ки нормативно-технической 
документации, руководите-
ли и представители крупней-
ших проектных и эксперт-
ных компаний, компаний-за-
стройщиков и генеральных 
подрядчиков.

Во вступительном сло-
ве вице-президент НОПРИЗ, 
профессор, доктор техниче-
ских наук Азарий Лапидус 
сказал, что данный круглый 
стол стал продолжением се-
рии подобных тематиче-
ских мероприятий, органи-
зованных НОПРИЗ в уходя-
щем году, а также планирую-
щихся к проведению в 2017 
году. Кроме того, было от-
мечено, что данное Измене-
ние №1 в Свод правил (СП) 
№48.13330.2011 «Организа-
ция строительства» было ут-
верждено приказом Мини-
стерства строительства и жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства Российской Федера-
ции от 26 августа 2016 года 
№597 и вступает в силу 26 
февраля 2017 года.

Докладчик также подчерк-
нул, что Национальное объе-
динение изыскателей и про-
ектировщиков создало уни-
кальную площадку для обще-
ния и открытых дискуссий 
представителей научных кру-
гов, проектировщиков, стро-
ителей и экспертов с автора-
ми и разработчиками норма-
тивных документов. Автором 
данного Свода правил был 
академик Российской ин-
женерной академии, доктор 
технических наук, профес-
сор, заслуженный строитель 
Российской Федерации, ла-
уреат Государственной пре-
мии Павел Олейник. 

Подробно комментируя все 
изменения рассматриваемого 
Свода правил и изменений к 
нему, он особо отметил, что за 
последние годы общие прин-
ципы проектирования и воз-
ведения зданий и сооружений 
значительно изменились. Зна-
чительно поменялись подхо-
ды к формированию объём-
но-планировочных решений 
зданий, применимости новых 
строительных материалов и 
конструкций, а также исполь-
зованию современной строи-
тельной техники, оборудова-
ния и инструмента. Несмотря 

на это, вопросы, касающие-
ся развития организационно-
технологических решений, за-
частую уходят на второй план, 
в результате физический из-
нос оборудования, строитель-
ной техники и другие анало-
гичные факторы приводят к 
явному снижению производи-
тельности,  увеличению трудо-
затрат и, как следствие, к повы-
шению временных и эконо-
мических издержек на произ-
водство строительной продук-
ции. При этом стоит отметить, 
что статус существующей нор-
мативной документации, тре-
бующей соблюдения правил 
при проектировании техно-
логии, равно как и при выпол-
нении строительно-монтаж-
ных работ, явно не соответст-
вует уровню ответственности 
и степени тяжести в случае 
чрезвычайных происшествий, 
последовавших в ходе нару-
шения правил. 

Кроме того, докладчик от-
метил, что в ходе формиро-
вания Свода правил часть во-
просов, касающаяся проекти-
рования организации строи-
тельства на стадии разработ-
ки проектной документации, 
была исключена из данно-
го документа, поскольку тре-
бования к составу, объёму и 
оформлению данного доку-
мента подробно описаны в 
постановлении Правитель-
ства Российской Федерации 
№87.

Также докладчик подчерк-
нул, что работа по подготов-
ке рассматриваемого Изме-
нения №1 велась на протя-
жении 5-6 лет. За это вре-
мя впервые была разрабо-
тана система стандартов по 
организации строительст-
ва. Первым из них стал стан-
дарт «Организация строи-
тельства».

Павел Олейник подроб-
но описал структуру сущест-
вующей нормативной базы, 
явившейся основанием для 
формирования как рассма-
триваемого Свода правил, так 
и изменения к нему. 

В частности, Федераль-
ный закон №384 «Техниче-
ский регламент о безопас-
ности зданий и сооружений» 
не формирует требования 
к бе зопасности проведения 
строительно-монтажных ра-
бот, к работе строительной 
техники и оборудования, ог-
раничиваясь, по сути, только 
требованиями по недопуще-
нию изменения самого кон-
структива. 

При этом основными на-

правлениями, по которым 
формировалось Изменение 
№1 к Своду правил, стали 
следующие. Во-первых, это 
актуализация в соответствии 
с нормативно-правовой ба-
зой, которая вступила в силу в 
период с момента введения в 
действие СП №48.13330.2011 
«Организация строительст-
ва» и до подписания прика-
за о введении рассматривае-
мых изменений. Во-вторых, 
приведение терминов в соот-
ветствие действующему зако-
нодательству и дополнение. 
В-третьих, внесение измене-
ний, носящих прикладной, 
практический характер. В-
четвёртых, приведение раз-
делов свода правил в соот-
ветствие содержанию. В-пя-
тых, уточнение ряда пунктов. 
И в-шестых, редакционная 
правка. После чего подроб-
но были рассмотрены все 
внесённые изменения, пояс-
нены причины и необходи-
мость подобных корректи-
ровок и дополнений.

В ходе дискуссии Азарий 
Лапидус обратил внимание 
присутствующих на ряд не-
соответствий документа тре-
бованиям Федерального за-
кона №372, в частности об 
отмене допусков саморегу-
лируемых организаций, тре-
бующих редакционных пра-
вок до официального опуб-
ликования документа. При 
этом Свод правил «Органи-
зация строительства» пол-
ностью соответствует требо-
ваниям нового документа — 
технического регламента на 
выполнение работ техниче-
ского заказчика, разрабаты-
ваемого в настоящее время 
ФАУ «РосКапСтрой».

На заседании также высту-
пил директор департамента 
учебно-методической, атте-
стационной, сертификацион-
ной деятельности ФАУ «Рос-
КапСтрой» Алексей Суров, 
отметивший, что ряд пунктов 
Свода правил и изменения к 
нему не соответствуют дейст-
вующим нормативно-право-
вым актам и требуют уточне-
ния формулировок. 

С докладом «О разработке 
организационно-технологи-
ческих решений при проек-
тировании, а также для про-
ведения строительно-мон-
тажных работ в условиях 
плотной городской застрой-
ки» выступил руководитель 
научно-исследовательского 
центра «Строительная экс-
пертиза» Дмитрий Топчий.

Он, в частности, отметил 

весомую роль действующей 
редакции Свода правил «Ор-
ганизация строительства» в 
создании эффективного и 
безопасного производства 
строительно-монтажных ра-
бот на объектах капитального 
строительства, а также давно 
назревшую необходимость 
внесения изменений, допол-
нений и корректировок. 

Кроме уже ранее отме-
ченных в ходе круглого сто-
ла неучтённых дополнений, 
Дмитрий Топчий высказал-
ся за необходимость допол-
нить рассматриваемый Свод 
правил чёткими требования-
ми, описанием и структурой 
формирования проекта ор-
ганизации строительства, по-
скольку ПП №87, описываю-
щее состав разделов проект-
ной документации и их со-
держание, не даёт формули-
ровок о технических требо-
ваниях к данному документу. 

Отсутствие возможности 
корректировать, модерни-
зировать и добавлять в про-
ект производства работ раз-
личные элементы, связанные 
с процессом выполнения 
строительно-монтажных ра-
бот, при этом не влияющие 
на безопасность и не уве-
личивающие сметную сто-
имость или продолжитель-
ность строительства, при на-
личии утверждённого и про-
шедшего экспертизу проекта 
организации строительства 
является существенным не-
достатком имеющейся нор-
мативно-технологической 
документации в строитель-
стве. 

Значительная потребность 
со стороны производства 
есть в описании особенно-
стей производства работ при 
возведении объектов в усло-
виях плотной городской за-
стройки, уникальных высот-
ных и зрелищных зданий и 
сооружений.

При этом отрадно, что 
многие пожелания специа-
листов и экспертов отрасли 
приняты и нашли своё отра-
жение в данном изменении. 
В частности, необходимость 
разработки графиков произ-
водства работ во всех видах и 
типах ППР. Тем не менее есть 
ряд моментов, которые не 
нашли отражения в структу-
ре Свода правил. В этой связи 
Дмитрий Топчий высказал 
предложение принципиаль-
но изменить структуру дан-
ного нормативного докумен-
та и сделать его по формату в 
соответствии со строитель-

ными нормами «Безопас-
ность в строительстве», то 
есть возможно в двух томах, 
но описывающим поэтапно 
весь процесс возведения зда-
ний и сооружений. 

Далее с докладом о проб-
лемных вопросах при осу-
ществлении государственно-
го строительного надзора в 
строительстве выступил пер-
вый заместитель директора 
государственного бюджет-
ного учреждения города Мо-
сквы «Центр экспертиз, ис-
следований и испытаний в 
строительстве» (ГБУ ЦЭИИС) 
Сергей Музыченко, кото-
рый отметил ряд существен-
ных недостатков рассматри-
ваемого Свода правил. 

Сергей Музыченко пред-
ложил внести Свод правил в 
перечень нормативной доку-
ментации как обязательный 
документ. Он также обратил 
внимание на требования к 
деятельности строительного 
контроля (п. 7.3.1 «Форма обя-
зательной оценки соответст-
вия»), фактически интегри-
рованные в данный Свод пра-
вил из закона о техническом 
регулировании. При этом 
ни в одном документе, в том 
числе и в СП «Организация 
строительства», не прописа-
ны формат и объём выполне-
ния контроль ных функций: 
фактически или докумен-
тально, систематически или 
периодически и т.д. А также 
не прописаны форма и обя-
занности оплачивать строи-
тельный контроль не аффи-
лированной с подрядчиком 
структурой.

Со своей стороны Павел 
Олейник отметил, что необ-
ходимо прописать не только 
источник финансирования 
строительного контроля при 
реализации проекта, но и 
определить квалификацион-
ный и качественный состав 
его структуры на объекте. 

Подводя итоги дискуссии, 
Азарий Лапидус сказал, что 
в структуре НОПРИЗ создана 
комиссия по формированию 
профессиональных регла-
ментов архитектурно-стро-
ительного проектирования, 
в рамках которых будут про-
писаны квалификационные 
требования к специалистам 
строительного контроля. 

Первый заместитель на-
чальника Главного управле-
ния государственного стро-
ительного надзора Москов-
ской области Александр 
Басенин отметил необхо-
димость скорейшего внесе-

ния в обязательный список 
данного Свода правил, а так-
же предложил более чётко 
прописать функции и требо-
вания к организациям, осу-
ществляющим строитель-
ный контроль на объекте, 
поскольку зачастую застрой-
щики и подрядчики по-раз-
ному понимают функции го-
сударственного строитель-
ного надзора, не имея чётких 
представлений о различиях 
между выборочным надзо-
ром, регулярным и постоян-
ным контролем на объекте 
специализированной орга-
низацией.

Представитель компании 
«АРС Моспромстрой» Юрий 
Попов выступил с докладом 
на тему «Особенности орга-
низации строительства при 
ведении строительно-мон-
тажных работ квартальной 
застройки городской сре-
ды». Докладчик отметил осо-
бенности проведения стро-
ительно-монтажных работ 
приквартальной застройки. 

Юрий Попов предложил 
прописать в Своде правил по-
этапную последовательность 
строительства и ввода зданий 
в эксплуатацию при делении 
объекта на отдельные пуско-
вые комплексы.

По итогам состоявшего-
ся круглого стола участники 
высказали следующие пред-
ложения:

— принять новые положе-
ния в соответствии с предло-
женными в Изменении №1 в 
Свод правил №48.13330.2011 
«Организация строительства»;

— внести изменения в со-
ответствии с высказанными 
замечаниями, касающимися 
редакционных и юридиче-
ских правок; 

— ходатайствовать о вне-
сении в обязательный пере-
чень нормативной докумен-
тации ПП №1521 «Об утвер-
ждении перечня националь-
ных стандартов и сводов 
правил (частей таких стан-
дартов и сводов правил), в 
результате применения ко-
торых на обязательной ос-
нове обеспечивается соблю-
дение требований Федераль-
ного закона «Технический 
регламент о безопасности 
зданий и сооружений», раз-
рабатываемого Свода правил 
№48.13330.2011 «Организа-
ция строительства» с Изме-
нением №1;

— детализировать вопро-
сы строительного контроля 
с учётом высказанных заме-
чаний. 

В конце декабря в Москве состоялся круглый стол на тему «Рассмотрение современных 
научно-технических подходов к организационно-технологическому проектированию с учётом 
реализации положений «Изменения №1 от 26 августа 2016 года Свода правил №48.13330.2011 
«Организация строительства», вступающего в силу 27.02.2017 г.»
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Союз сельских строи-
телей России совместно с 
НОПРИЗ и при участии Об-
щественного совета при 
Минстрое РФ проводит ра-
боту по внедрению в регио-
нах стандарта по разработ-
ке генпланов сельских по-
селений и муниципальных 
образований «Комплекс-
ный план развития сель-
ского поселения и терри-
тории».

Наличие комплексного 
плана развития сельских по-
селений и территорий обу-
словлено требованиями за-
конодательства (ст. 35 Гра-
достроительного кодекса 
РФ), государственными за-
дачами (Стратегия устойчи-
вого развития сельских тер-
риторий Российской Фе-
дерации на период до 2030 
года), а также социально-
экономической ситуацией 
в стране. Так как без плана 
развития предприниматель-
ства на территориях сель-
ских поселений и муници-
пальных образований не бу-
дут оказываться меры госу-
дарственной поддержки в 
строительстве объектов со-
циальной инфраструктуры.

При выполнении пору-
чения Президента РФ от 
11 июня 2016 года №ПР-
1138ГС необходимо в срок 
до 1 июля 2017 года при-
вести правила землеполь-
зования и застройки муни-
ципальных образований в 
соответствие с Федераль-
ным законом от 03.07.2016 г. 
№372-ФЗ «О внесении изме-
нений в Градостроительный 

кодекс Российской Федера-
ции и отдельные законода-
тельные акты Российской 
Федерации».

В рамках выполнения 
плана реализации закона 
№172-ФЗ «О стратегиче-
ском планировании в Рос-
сийской Федерации» в части 
регионального планирова-
ния требуется разработать 
документы стратегическо-
го планирования в соответ-
ствии с планом подготовки 
документов.

На сегодняшний день еди-
ных государственных стан-
дартов на разработку ген-
планов сельских поселений 
и муниципальных образова-
ний не существует, поэтому 
Союз сельских строителей 
России как общественная 
организация профессиона-
лов, работающих на сель-
ских территориях, взял на 
себя работу по внедрению 
стандарта на практике. Ос-
новой стандарта являются 
научно-практические разра-
ботки ведущих проектных 
институтов России, являю-
щихся членами НОПРИЗ, 
и ФГБНУ «ВИАПИ имени 
А.А. Никонова».

Генеральный план сель-
ских поселений — это гра-
достроительная документа-
ция о градостроительном 
планировании развития тер-
риторий городских и сель-
ских поселений. Генераль-
ный план является основ-
ным градостроительным до-
кументом, определяющим в 
интересах населения и госу-
дарства условия формирова-

ния среды жизнедеятельно-
сти, направления и грани-
цы развития территорий го-
родских и сельских поселе-
ний, зонирование террито-
рий, развитие инженерной, 
транспортной и социаль-
ной инфраструктур, градо-
строительные требования к 
сохранению объектов исто-
рико-культурного наследия 
и особо охраняемых при-
родных территорий, к эко-
логическому и санитарному 
благополучию.

В соответствии с Градо-
строительным кодексом РФ 
в генеральном плане город-
ского или сельского поселе-
ния определяются:

— основные направления 
развития территории посе-
ления с учётом особенно-
стей социально-экономи-
ческого развития, природ-
но-климатических условий, 
численности населения го-
родского или сельского по-
селения;

— зоны различного функ-
ционального назначения и 
ограничения на использо-
вание территорий указан-
ных зон;

— меры по защите терри-
тории городского или сель-
ского поселения от воздей-
ствия чрезвычайных ситуа-
ций природного и техноген-
ного характера, развитию 
инженерной, транспортной 
и социальной инфраструк-
тур;

— соотношение застроен-
ной и незастроенной терри-
тории городского или сель-
ского поселения;

— территории резерва для 
развития городского или 
сельского поселения;

— иные меры по развитию 
территории городского или 
сельского поселения.

В генеральных планах го-
родских и сельских поселе-
ний содержатся предложе-
ния об установлении границ 
поселений, а также об обес-
печении ресурсами в целях 
комплексного развития тер-
риторий поселений.

Распоряжением Прави-
тельства РФ по утверждению 
Стратегии устойчивого раз-
вития сельских территорий 
РФ рекомендовано орга-
нам государственной власти 
субъектов Российской Фе-
дерации руководствоваться 
положениями стратегии при 
разработке и корректировке 
государственных программ 
субъектов Российской Феде-
рации и иных программных 
документов. При разработке 
стратегий устойчивого раз-
вития территорий необхо-
димо соблюдать соединение 
стратегий развития регио-
нов, муниципальных обра-
зований со схемами терри-
ториального планирования, 
увязку планов по развитию 
территорий с бюджетным 
планированием.

Таким образом, генераль-
ный план территории сегод-
ня должен являться проект-
ной документацией по ком-
плексному плану её устойчи-
вого развития (ПД генплана) 
и состоять из двух концепту-
альных частей — социально-
экономической  документа-

ции и градостроительной 
документации. 

Квалифицированного 
подхода в подготовке ПД 
генплана возможно до-
стичь путём объединения 
профессиональных навыков 
и знаний экономистов-агра-
риев, архитекторов, проек-
тировщиков и строителей, 
работающих на сельских 
территориях.

В соответствии с реше-
нием комиссии по строи-
тельству на селе, развитию 
сельской инфраструктуры, 
стройиндустрии и местных 
строительных материалов 
Общественного совета при 
Минстрое РФ от 04.10.2016 г.,
в  связи с обращением 
Минстроя России в адрес 
НОПРИЗ от 13.10.2016 г., а 
также письмом комиссии 
от 30.12.2016 г. в Минстрое 
России проходит утвержде-
ние проекта технического 
задания «Разработка мето-
дических рекомендаций по 
подготовке документации 
по планировке территории 
и документов градострои-
тельного зонирования му-
ниципальных образований, 
практического пособия по 
разработке генерального 
плана развития сельских по-
селений и муниципальных 
образований».

Целью работы является 
создание методических ре-
комендаций по подготов-
ке документации по плани-
ровке территории и обес-
печению комплексного и 
устойчивого развития тер-
риторий и практического 

пособия по их применению 
в соответствии с требова-
ниями Федерального зако-
на от 03.07.2016 г. №373-ФЗ 
«О внесении изменений в 
Градостроительный кодекс 
Российской Федерации, от-
дельные законодательные 
акты Российской Федера-
ции в части совершенство-
вания регулирования под-
готовки, согласования и ут-
верждения документации 
по планировке территории 
и обеспечения комплексно-
го и устойчивого развития 
территорий и признании 
утратившими силу отдель-
ных положений законода-
тельных актов Российской 
Федерации».

В результате выполнения 
данной работы будут подго-
товлены документы и анали-
тические материалы, необ-
ходимые для создания ген-
планов сельских поселений: 

1. Инструкция по прове-
дению корректировки му-
ниципальными образова-
ниями правил землеполь-
зования и застройки муни-
ципальных образований в 
соответствии с требовани-
ями законодательства. Ин-
струкция позволит устано-
вить подходы к выполне-

В разработке генпланов сельских поселений 
будут участвовать профессиональные 
архитекторы и проектировщики

январе состоялось 
заседание прези-
диума Обществен-
ного совета при 

Министерстве строительст-
ва и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Российской 
Федерации, посвящённое 
итогам работы совета в 2016 
году. Вели заседание предсе-
датель Общественного со-
вета при Минстрое России 
Сергей Степашин и глава 
Минстроя Михаил Мень. 
В заседании также принял 
участие член Общественно-
го совета при Минстрое Рос-
сии, президент Националь-
ного объединения изыска-
телей и проектировщиков 
Михаил Посохин.

В ходе заседания обсу-
ждался вопрос реализации 
приоритетного проекта 
«Формирование комфорт-

ной городской среды», о ко-
тором сообщил на заседа-
нии президиума Обществен-
ного совета при Минстрое 
РФ зам. министра Андрей 
Чибис, а также были подве-
дены итоги работы Обще-
ственного совета при Мин-
строе России в 2016 году.

Глава ведомства Михаил 
Мень отметил на заседании, 
что этот приоритетный про-
ект — первый в России, где 
решения о том, какие дворы 
и знаковые объекты ремон-
тировать, будут приниматься 
не чиновниками, а жителями 
городов. 

Тему продолжил замести-
тель министра строитель-
ства и ЖКХ РФ Андрей Чи-
бис. 

— Это будут новые подхо-
ды к формированию город-
ской среды. Одна из главных 

задач — создать для всех го-
родских жителей условия для 
комфортного проживания. 
В том числе — для маломо-
бильных групп населения, — 
подчеркнул Чибис. Также он 
отметил, что в этом году пла-
нируется реализовать про-
грамму по вовлечению жи-
телей многоквартирных до-
мов в благоустройство тер-
риторий. Процесс будет по-
степенным. Только так, по 
мнению спикера, посредст-
вом трудового участия мож-
но создать тот двор, который 
бы не только всех устраивал, 
но и который жители бы бе-
регли.

Зам. министра отметил, 
что к концу года субъекты РФ 
должны обеспечить форми-
рование долгосрочных про-
грамм по благо устройству 
и прописать в них пра-

в и л а  б л а г о у с т р о й с т в а .
— Фактически это дол-

жен быть муниципальный 
закон, регламентирующий, 
кто и за что отвечает. В нём 
нужно учесть все вопросы, 
в том числе связанные с ос-
вещением, озеленением и 
так далее. Также необходи-
мо принять соответствую-
щие региональные законы 
об административной от-
ветственности за наруше-
ние правил благоустройст-

ва. Это должно быть сделано 
в ноябре, — сказал А. Чибис.

Об итогах работы Обще-
ственного совета при Мин-
строе РФ в 2016 году расска-
зал первый заместитель пред-
седателя Общественного со-
вета Леонид Казинец. Он 
отметил, что за минувший 
год объём работ, выполнен-
ных членами Общественного 
совета, был обширным.

В настоящее время в Об-
щественный совет при Мин-

строе России входят 100 че-
ловек. В течение 2016 года 
работали 10 комиссий сове-
та, ещё одна была создана в 
конце декабря.

Всего в прошлом году было 
проведено 67 заседаний, на 
которых было рассмотрено 
220 вопросов, принято бо-
лее 520 протокольных ре-
шений. Общественным со-
ветом даны заключения по 
21 законопроекту, норма-
тивным актам и другим до-

Новые подходы к формированию 
городской среды
В
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кументам, в их числе такие 
общественно значимые до-
кументы, как, например, пу-
бличная декларация целей 
и задач министерства, план 
по противодействию кор-
рупции на 2016-2017 годы и 
другие.

Выступившие на заседа-
нии председатели комиссий 
Общественного совета от-
читались о проделанной ра-
боте.

Так, председатель комис-
сии по строительству на 
селе, развитию сельской 
инфраструктуры, стройин-
дустрии и местных строи-
тельных материалов Сер-
гей Мытарев, в частности, 
в числе первостепенных 
задач успешного развития 
сельских поселений назвал 
формирование комплекс-
ного плана развития и зо-
нирования территорий. В 
этой связи, подчеркнул до-
кладчик, особую значи-
мость и актуальность при-
обретают проекты, которые 
будут выполнены совмест-
но с Национальным объ-
единением изыскателей и 
проектировщиков.

нию работы по обеспече-
нию согласованности доку-
ментов градостроительного 
зонирования с иными вида-
ми градостроительной до-
кументации, нормативами 
градостроительного проек-
тирования, схемами тепло- 
и водоснабжения, водоотве-
дения муниципальных обра-
зований и другими докумен-
тами в сфере градострои-
тельства.

2. Методические рекомен-
дации по подготовке доку-
ментации по планировке 
территорий и документов 
градостроительного зони-
рования, включая новые пра-
вила и требования к составу 
и содержанию документа-
ции по планировке терри-
тории. Данные материалы 
будут проиллюстрированы 
практическими примерами, 
в том числе из утверждённой 
градостроительной доку-
ментации, в текстовой и гра-
фической формах, нагляд-
но отображающих способ и 
порядок реализации указан-
ных рекомендаций.

В составе методических ре-
комендаций будут подготов-
лены специализированные 
приложения о порядке выде-
ления сельскохозяйственных 
зон и разработке регламен-
тов использования террито-
рий сельскохозяйственного 
назначения в соответствии 
со Стратегией устойчивого 
развития сельских террито-
рий Российской Федерации 
на период до 2030 года.

3. Практическое пособие 
по применению методиче-
ских рекомендаций по под-
готовке документов терри-
ториального планирования 
сельских поселений в со-
ответствии с требованиями 
комплексного и устойчиво-
го развития территорий.

Сергей Мытарев,
президент Союза сельских 

строителей России

— С 1 июля 2017 года 
вступает в силу приня-
тое недавно положение 
Градостроительного ко-
декса РФ, согласно ко-
торому новой функци-
ей национальных объ-
единений станет раз-
работка и утверждение 
стандартов на процес-
сы выполнения работ. 
Что планирует делать 
Национальное объеди-
нение изыскателей и 
проектировщиков для 
организации этой рабо-
ты и повышения стату-
са стандартов в системе 
технического регулиро-
вания? 

— Федеральным зако-
ном от 3 июля 2016 года 
№372-ФЗ в Градострои-
тельный кодекс Россий-
ской Федерации введена 
новая основная функция 
национальных объедине-
ний: разработка и утвер-
ждение стандартов на про-
цессы выполнения работ 
по инженерным изыска-
ниям и подготовке проект-
ной документации объек-
тов капитального строи-
тельства. Таким образом, 
официальный статус этих 
документов в отраслевой 
системе технического ре-
гулирования закреплён за-
коном. Основная задача 
сейчас — определить, ка-
кие стандарты будут разра-
батываться в первую оче-
редь. У нас подготовлен 
проект программы разра-
ботки стандартов, кото-
рый в январе был вынесен 
на обсуждение комитета 
НОПРИЗ по инженерным 
изысканиям и одобрен. 

На заседании также об-
суждался доклад о концеп-
туальных подходах к раз-
работке программы стан-
дартизации процессов вы-
полнения работ по инже-
нерным изысканиям. На-
помню, что в соответствии 
с законом №372-ФЗ 1 июля 
2017 года вступает в силу 
новая редакция статьи 
55.13 Градостроительного 
кодекса РФ, согласно ко-
торой саморегулируемые 
организации обязаны бу-
дут осуществлять контроль
за соблюдением своими 
членами тех требований, 
которые установлены в 
стандартах на процессы 
выполнения работ. Пере-
чень этих стандартов дол-
жен утверждаться Нацио-
нальным объединением. 

В декабре 2016 года 
НОПРИЗ провёл конкурс. 
По его результатам приня-
то решение заключить до-
говор на разработку про-
граммы стандартизации в 
области инженерных изы-
сканий с АНО «Агентство 
оценки и развития про-
фессионального образо-

вания», которое объединя-
ет группу высококвалифи-
цированных специалистов 
изыскательских предприя-
тий и высших учебных за-
ведений. 

Документ будет содер-
жать перечень обобщён-
ных процессов выполне-
ния инженерных изыска-
ний. В качестве основы 
для его подготовки решено 
было взять перечень видов 
работ по инженерным изы-
сканиям, которые оказы-
вают влияние на безопас-
ность объектов капиталь-
ного строительства (при-
каз Министерства регио-
нального развития от 30 
декабря 2009 года №624). 
Далее в рамках каждо-
го обобщённого процесса 
будут перечислены мето-
ды (способы) выполнения 
процессов. Внутри каждого 
метода предполагается вы-
делить как раз те процессы, 
по которым Национальное 
объединение в соответст-
вии с законом №372-ФЗ
должно утвердить стандар-
ты. 

Например,  в  области 
и н ж е н е р н о - г е о д е з и ч е -
ских изысканий одним из 
обобщённых процессов 
является создание и обнов-
ление инженерно-топо-
графических планов. Этот 
обобщённый процесс мо-
жет выполняться методами 
тахеометрической съёмки, 
спутниковыми методами, 
методом лидарной съёмки 
(лазерное сканирование), 
методом съёмки с исполь-
зованием беспилотных ле-
тательных аппаратов, ме-
тодом комбинированной 
съёмки. В рамках каждо-
го из этих методов авторы 
намерены выделить про-
цессы в зависимости от 
масштаба инженерно-то-
пографического плана, ко-
торые могут быть привяза-
ны к определённым видам 
оборудования.

В области инженерной 
геодезии таких процес-
сов будет 36. Аналогичный 
подход будет применён в 
инженерной геологии, ин-
женерной экологии, а так-
же в инженерной гидроме-
теорологии. Таким обра-
зом, общее количество 
стандартов, которые необ-
ходимо утвердить в рамках 
программы, превысит 100. 

— Масштаб понятен, а 
сколько сейчас действу-
ющих стандартов, кото-
рыми могут руководст-
воваться профессиона-
лы на практике?

— В настоящее время 
разработано четыре про-
екта профессиональных 
стандартов в области ин-
женерных изысканий. Два 
из них — «Инженер-геолог 
в изысканиях для проек-

тирования, строительства, 
ремонта и реконструкции» 
и «Инженер-изыскатель в 
геодезической и картогра-
фической деятельности» 
— уже проходят согласова-
ние в Министерстве обра-
зования и науки РФ. 

Эти документы рекомен-
дованы к рассмотрению 
комиссией по профессио-
нальным квалификациям в 
области инженерных изы-
сканий, градостроительст-
ва и архитектурно-строи-
тельного проектирования 
при Совете НОПРИЗ по 
профессиональным ква-
лификациям в строитель-
стве. Ещё два стандарта — 
«Инженер-гидрометеоро-
лог» и «Инженер-эколог» 
— подготовлены нами к 
рассмотрению в отрасле-
вом Совете по профессио-
нальным квалификаци-
ям. К разработке стандар-
тов были подключены вы-
сококвалифицированные 
специалисты и все ведущие 
вузы Москвы, Санкт-Петер-
бурга, других городов.

Кроме того, в плане ко-
митета по инженерным 
изысканиям на этот год 
предусмотрено разрабо-
тать профстандарты по 
следующим специально-
стям: «организатор и ко-
ординатор работ по инже-
нерным изысканиям (глав-
ный изыскатель)», «буро-
вой мастер при производ-
стве инженерных изыска-
ний», «специалист анали-
тической лаборатории», 
«специалист по геоинфор-
мационным технологиям».

— Несколько слов о 
взаимодействии про-
фессионального сооб-
щества с образователь-
ными организациями 
в различных городах 
страны, ведь профстан-
дарты должны корре-
лироваться с образова-
тельными стандартами.

— Мы активно взаимо-
действуем с ведущими рос-
сийскими вузами, которые 
готовят специалистов изы-
скательских профессий. 
Организуем стажировки, 
преддипломные практики, 
привлекаем специалистов 
к выполнению наукоём-
ких работ, отслеживаем 
перспективных студентов. 
Среди наших партнёров — 
Новосибирский государ-
ственный архитектурно-
строительный универси-
тет, Сибирский федераль-
ный университет в Крас-
ноярске, Санкт-Петербург-
ский горный университет 
и многие другие. Кроме 
того, у нас всегда были и 
остаются очень хорошие 
связи с такими крупными 
научными центрами, как 
НИИОСП им. Н.М. Герсева-
нова и ПНИИИС, который 

в настоящее время, к со-
жалению, оказался в очень 
н е п р о с т о й  с и т у а ц и и . 

Наши вузы и вся рос-
сийская наука пережива-
ют сложные времена. Из-за 
нехватки финансирования 
закрываются направления 
научных исследований, со-
кращаются кафедры, рас-
сматриваются различные 
варианты слияния вузов. 

Го с у д а р с т в о м  о ч е н ь 
своев ременно поставле-
на задача сформулировать 
более конкретные требо-
вания к молодым специа-
листам. В проектно-изы-
скательской отрасли вне-
дряются технологии ин-
формационного модели-
рования,  формируются 
требования к профессио-
нальным компетенциям. 
Это работа всероссийско-
го масштаба, и НОПРИЗ 
принимает в ней самое ак-
тивное участие, привле-
кая к этой работе в том чи-
сле специалистов ведущих 
изыскательских и проект-
ных предприятий. 

— Понятно, что уро-
вень требований к спе-
циалистам в сфере ин-
женерных изысканий 
достаточно высокий и 
требования эти будут 
усиливаться, что совер-
шенно логично в усло-
виях ужесточения за-
конодательных требо-
ваний по безопасности 
строительства. А вот на 
практике зачастую мож-
но наблюдать регрессив-
ную динамику. К приме-
ру, многие профессиона-
лы поднимают пробле-
му низкого порога для 
доступа на рынок изы-
скательских работ, кото-
рые оказывают влияние 
на безо пасность ОКС и 
говорят, что с введени-
ем саморегулирования 
ситуация ухудшилась, 
распространён демпинг, 
качество работ постоян-
но снижается… Выходит, 
что компетенции вроде 
как и не главный фактор 
в выборе исполнителя.

— Все эти проблемы на-
чались не вчера и суще-
ствуют не только в обла-
сти инженерных изыска-
ний. Когда мы работали в 
рамках системы лицензи-
рования, также говорили, 
что выдаётся огромное ко-
личество ничем не обес-
печенных лицензий. Это 
проблема всего производ-
ственного сектора, и ре-
шать её надо на государ-
ственном уровне, в рамках 
действующей системы са-
морегулирования, в рам-
ках действующего право-
вого поля. 

Ещё в НОИЗ мы обсужда-
ли возможность введения 
более жёстких требований 

к членам СРО по количест-
ву специалистов по основ-
ному месту работы. Мно-
гие предлагали даже запре-
тить изыскателям работать 
по совместительству. Но 
введение в Градкодекс РФ 
нормы, запрещающей ра-
боту по совместительству, 
противоречит Трудовому 
кодексу РФ. И это необхо-
димо учитывать. 

Что же касается демпин-
га, здесь требуется разра-
ботать и принять комплекс 
мер на государственном 
уровне, чтобы не возника-
ло потребности демпинго-
вать. Нужна здоровая кон-
куренция. Как правило, по-
нимание этого уже есть у 
тех изыскательских пред-
приятий, которые занима-
ются крупными объектами. 
Поэтому в первую очередь 
проблему необходимо ре-
шать на уровне микро-
предприятий. 

Руководитель изыска-
тельского предприятия 
должен уметь управлять 
производственным про-
цессом, быть включённым 
в него на протяжении все-
го срока исполнения до-
говора. Необходимо гра-
мотно вести кадровую по-
литику, по крупицам соби-
рать людей, которые любят 
свою профессию, не оста-
навливаются на достигну-
том и постоянно совер-
шенствуют свои навыки и 
знания. 

Важно привлекать в про-
фессию молодёжь. Вести 
постоянный мониторинг 
эффективности и целесо-
образности работы каждо-
го подразделения, чувство-
вать, каким направлениям 
требуется дополнительное 
развитие, и, уже исходя из 
этого, подбирать сотрудни-
ков. Так что лозунг о кадрах, 
которые, как и в предыду-
щие десятилетия, играют 
ключевую роль в производ-
ственном процессе, в усло-
виях современных эконо-
мических реалий ещё более 
актуален, чем прежде. Пе-
рефразируя известный фи-
лософский постулат, я даже 
так сформулировал бы за-
дачу: профстандарты как 
о с о з н а н н а я  н е о б х о д и -
мость.

Профстандарты как объективная 
и осознанная необходимость
Павел Клепиков, первый вице-президент НОПРИЗ
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В феврале под предсе-
дательством члена Совета 
НОПРИЗ Марины Сле-
пак состоялось заседа-
ние комитета НОПРИЗ  по 
нормативному и техниче-
скому регулированию.

Одним из основных 
вопросов повестки дня 
стало обсуждение про-
екта Федерального зако-
на «О внесении измене-
ний в Федеральный за-
кон «Технический регла-
мент о безопасности зда-
ний и сооружений» и от-
дельные законодательные 
акты Российской Федера-

ции». Проект вызвал наре-
кания со стороны членов 
комитета, которые отме-
тили, что введение дан-
ного законопроекта при-
ведёт к дополнительным 
необоснованным затра-
там, а также решили ре-
комендовать аппарату 
НОПРИЗ подготовить от-
рицательное заключение 
по рассматриваемому па-
кету документов.

Проект постановления 
Правительства Россий-
ской Федерации «О по-
рядке и основаниях за-
ключения заказчиками 

контрактов на выполне-
ние работ по проекти-
рованию, строительству 
и вводу в эксплуатацию 
объектов капитального 
строительства и внесе-
ния изменений в некото-
рые акты Правительства 
Российской Федерации» 
(в части обоснования ин-
вестиций) вызвал бурную 
дискуссию. Члены коми-
тета решили проголосо-
вать за отрицательное за-
ключение на представ-
ленный документ из-за 
его некачественной про-
работки и возможного 

наступления негативных 
последствий в случае его 
принятия.

Не менее активно про-
шло обсуждение создания 
национального реестра 
специалистов. Для всех 
остаются насущными во-
прос включения в реестр 
специалистов, у которых 
отсутствует профиль-
ное образование в сфере 
строительства и изыска-
ний, а также способы до-
казательства компетен-
ции таких специалистов.

По результатам обсу-
ждения принято решение 

сформировать в комитете 
рабочую группу по проб-
леме национального ре-
естра специалистов. Ру-
ководителем назначена 
председатель правления 
СРО НП «Гильдия проек-
тировщиков» Наталья 
Маслова.

В качестве возможных 
тем для обсуждения на 
круглых столах в рамках 
VI Российского инвести-
ционно-строительного 
форума-2017 были пред-
ложены актуальные для 
профессионального со-
общества темы: «Обосно-

вание инвестиций и вве-
дение многостадийного 
проектирования», «Стан-
дарты на процессы вы-
полнения работ», «О кон-
цепции квалификацион-
ных стандартов».

В итоговой части засе-
дания заместитель пред-
седателя комитета Мари-
на Гримитлина высту-
пила с докладом об обще-
российском классифика-
торе специальностей по 
образованию, где подроб-
но рассказала присутст-
вовавшим об отраслевой 
рамке квалификаций.

В КОМИТЕТАХ

В январе под председа-
тельством Эрдема Ман-
зарова состоялось заседа-
ние комитета по архитек-
туре и градостроительству 
НОПРИЗ. Члены комитета 
обсудили вопрос о разра-
ботке стандартов на про-
цессы выполнения работ по 
подготовке проектной до-
кументации (в части архи-
тектурного содержания). В 
рамках состоявшегося обсу-
ждения член коллегии СРО 
НП «ГК «Промстройпроект», 
главный архитектор ОАО 
«Волгоэнергопромстрой-
проект» Анна Муратова 
отметила, что стандартиза-
ция является необходимой и 
обязательной составляющей 
многих процессов архитек-
турно-строительного про-

ектирования, в том числе и 
как механизм координации 
деятельности предприятия 
(проектной организации).

Вице-президент НОПРИЗ 
Алексей Воронцов при-
звал членов комитета войти 
в рабочую группу НОПРИЗ, 
которая займётся прора-
боткой вопроса о разработ-
ке стандартов на процессы 
проектирования и подго-
товку предложений в про-
грамму стандартизации этих 
процессов.

На заседании комите-
та обсудили проект кон-
цепции законопроекта об 
архитектурной деятель-
ности. С докладом от име-
ни разработчика выступил 
директор ООО «Институт 
«ТЕРИНФОРМ», старший 

научный сотрудник ФГБУ 
«ЦНИИП Минстроя России» 
Максим Дорофеев. Ком-
ментируя представленный 
проект, Алексей Ворон-
цов в свою очередь отметил, 
что профессия архитектора 
имеет большое значение и в 
законопроекте необходимо 
консолидировать и учесть 
актуальный мировой опыт 
проектирования и градо-
строительства.

Эрдем Манзаров выра-
зил уверенность, что с при-
нятием нового закона об 
архитектурной деятельнос-
ти, отражающего современ-
ные тенденции в развитии 
архитектуры и зодчества и 
учитывающего современ-
ные экономические реалии, 
статус архитектора в Рос-

сии кардинально изменится.
В ходе обсуждения по-

вестки заседания члены ко-
митета дали положительную 
оценку работе, проводимой 
комитетом по технологиче-
скому проектированию объ-
ектов производственного 
назначения и транспортной 
инфраструктуры НОПРИЗ 
по созданию концепции 
проекта нормативного доку-
мента «Положение об обуче-
нии, сертификации и веде-
нии единого реестра специ-
алистов Главного инженера 
проекта и Главного архитек-
тора проекта».

Члены комитета обсудили 
проект постановления Пра-
вительства Российской Фе-
дерации «О порядке и осно-
ваниях заключения заказчи-

ками контрактов на выпол-
нение работ по проектиро-
ванию, строительству и вво-
ду в эксплуатацию объектов 
капитального строительст-
ва и внесении изменений 
в некоторые акты Прави-
тельства Российской Феде-
рации». Комитет не поддер-
жал проект и принял реше-
ние рекомендовать аппара-
ту НОПРИЗ подготовить от-
рицательное заключение.

В рамках обсуждения ор-
ганизационных вопросов по 
результатам голосования в 
состав комитета была вклю-
чена директор департамен-
та стратегического и терри-
ториального планирования 
Министерства экономиче-
ского развития Российской 
Федерации Елена Чугуев-

ская, а также был рассмо-
трен отчёт о деятельности 
комитета за 2016 год. В ходе 
обсуждения было принято 
решение дополнить отчёт с 
учётом предложений членов 
комитета и направить его в 
аппарат НОПРИЗ.

В заключительной части 
заседания Эрдем Манза-
ров вручил почётные гра-
моты НОПРИЗ «За активную 
деятельность и значитель-
ный вклад в развитие отра-
сли в области инженерных 
изысканий и архитектурно-
строительного проектиро-
вания» членам комитета Ва-
лерию Беляеву, Валерию 
Давыдову, Максиму Доро-
фееву, а также благодарно-
сти НОПРИЗ Анне Мурато-
вой и Николаю Чайке.

Архитекторам и проектировщикам необходим 
закон о профессиональной деятельности

Профессионалы обсудили законопроект 
«Технический регламент о безопасности зданий и сооружений»

В феврале под предсе-
дательством члена Совета 
НОПРИЗ Ильи Константи-
нова состоялось заседание 
комитета НОПРИЗ по новым 
технологиям и строитель-
ным материалам. 

О проекте создания еди-
ного реестра наилучших 
технологий, материалов, 
стандартов, лицензий и обо-
рудования доложила предсе-
датель президиума НП «Ме-
ждународное объединение 
предпринимателей» Ната-
лия Иванова. Было отме-
чено, что реестр будет пред-
ставлен в виде систематизи-
рованного банка данных о 
наилучших доступных тех-
нологиях, содержащего ха-
рактеристики технологий 
и соответствующие тех-
нологические, экологиче-
ские, социальные нормы и 
нормативы.

Илья Константинов от-
метил, что главной и слож-
ной задачей по ведению и 
формированию подобных 
реестров является привле-
чение к нему интереса про-
изводителей. Он также под-

держал совместную работу 
НОПРИЗ и НП МОП по об-
мену опытом в данном виде 
работ. Было решено членам 
комитета после рассмотре-
ния материалов НП МОП на-
править свои замечания и 
предложения по данному во-
просу.

В рамках повестки засе-
дания состоялось обсужде-
ние проекта Соглашения 
о сотрудничестве между 
НОПРИЗ и ФГУП «Стандарт-
информ ». В числе приори-
тетных задач данного доку-
мента можно отметить учас-
тие в развитии производст-
ва высококачественных оте-
чественных стройматериа-
лов и сопутствующих про-
изводств, широкое внедре-
ние их в проектирование 
и строительство на основе 
применения актуальных на-
циональных, межгосударст-
венных и международных 
стандартов, содержащих-
ся в Федеральном инфор-
мационном фонде стандар-
тов, формирование усло-
вий, обеспечивающих рост 
использования импортоза-

мещающих и инновацион-
ных материалов и техноло-
гий в области инженерных 
изысканий и архитектурно-
строительного проектиро-
вания, содействие работам 
по разработке и обновле-
нию документов по стандар-
тизации, в области подго-
товки проектной докумен-
тации, инженерных изыска-
ний и производства строи-
тельных материалов.

По результатам обсужде-
ния данного вопроса члена-
ми комитета было принято 
решение в рамках участия 
НОПРИЗ в программе VI 
Российского инвестицион-
но-строительного форума 
подготовить и провести кру-
глый стол на тему «Методы 
стимулирования инноваций 
и импорт замещения в стро-
ительной отрасли».

На заседании комитета 
также состоялось обсужде-
ние ряда нормативно-пра-
вовых актов. В их числе: про-
ект Федерального закона «О 
внесении изменений в Фе-
деральный закон «Техниче-
ский регламент о безопасно-

сти зданий и сооружений» и 
отдельные законодательные 
акты Российской Федера-
ции». Отметим, что представ-
ленный на обсуждение доку-
мент не получил поддержки 
со стороны членов комитета.

Далее были рассмотрены 
и поддержаны проект по-
становления Правительства 
Российской Федерации «О 
порядке признания проект-
ной документации повтор-
ного использования эконо-
мически эффективной про-
ектной документацией по-
вторного использования» и 

проект приказа Министер-
ства строительства и жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства Российской Федера-
ции «Об утверждении поряд-
ка ведения классификатора 
строительных ресурсов».

При обсуждении письма 
Министерства строительст-
ва и жилищно-коммунально-
го хозяйства РФ с просьбой 
предоставить предложения 
по приоритетным направле-
ниям сокращения дефици-
та нормативно-технической 
базы в строительстве, было 
поддержано предложение 

СРО «Нефтегазсервис» о раз-
работке гармонизированно-
го с зарубежными стандар-
тами Свода правил по про-
ектированию стальных вер-
тикальных цилиндрических 
изотермических резервуа-
ров сжиженных газов для не-
сейсмических и сейсмиче-
ски активных районов.

В реестр импортозаме-
щения были включены фа-
садные системы компании 
«Альт-Фасад» и композит-
ная арматура, производимая 
ООО «НПФ «УралСпецАрма-
тура», — в реестр инноваций.

Реестр новых строительных материалов должен быть 
интересен для производителей и инвесторов
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В январе под предсе-
дательством члена Сове-
та НОПРИЗ Юлии Илю-
ниной состоялось заседа-
ние комитета по саморе-
гулированию, на котором 
рассматривались вопро-
сы реализации требований 
Федерального закона от 
03.07.2016 г. №372-ФЗ.

Открывая заседание ко-
митета, Юлия Илюни-
на напомнила о необходи-
мости в срок не позднее 1 
июля 2017 года привести 
документы СРО в соответ-
ствие с ГрК РФ с учётом из-
менений в редакции Феде-
рального закона №372-ФЗ.
Кроме того, к этой дате тре-
буется завершить процеду-
ру формирования компен-
сационных фондов и по-
дать необходимые сведе-
ния в Ростехнадзор. Юлия 
Илюнина рекомендовала 
СРО сделать это заблаго-
временно. 

Юлия Илюнина отме-
тила, что предстоит про-
вести работу по анализу и 
экспертизе нормативных 
правовых актов, которые 
находятся в стадии подго-
товки органами исполни-
тельной власти. Это касает-
ся оказания СРО методиче-
ской помощи в разработке 
дополнительных внутрен-
них документов, таких, на-
пример, как положение о 
контроле за исполнением 

договорных обязательств. 
Руководитель управления 

правового обеспечения де-
партамента по законода-
тельному и правовому обес-
печению НОПРИЗ Алек-
сандр Рожков доложил о 
нормативных правовых ак-
тах, которые уже приняты, 
и тех, что находятся в ста-
дии разработки. Докладчик 
проинформировал членов 
комитета о работе аппарата 
НОПРИЗ по подготовке за-
ключений на проекты нор-
мативных актов на осно-
вании поступивших пред-
ложений на соответствие 
этих документов законода-
тельству и интересам сооб-
щества. 

Директор департамен-
та управления мониторин-

га деятельности саморе-
гулируемых организаций 
НОПРИЗ Михаил Горю-
нов и директор департа-
мента по законодательному 
и правовому обеспечению 
НОПРИЗ Юлия Васильева 
доложили о ходе работ по 
формированию националь-
ного реестра специалистов. 

Члены комитета обрати-
лись в аппарат НОПРИЗ с 
просьбой информировать 
Минстрой о необходимо-
сти ускорения процесса вы-
пуска нормативного акта, 
регулирующего порядок со-
здания национального рее-
стра специалистов. 

Юлия Илюнина уточ-
нила, что также есть необ-
ходимость создания мето-
дических рекомендаций для 

СРО по порядку включения 
специалистов в националь-
ный реестр. Член комитета 
НОПРИЗ по саморегулиро-
ванию Марина Шурлаева 
выступила с анализом су-
дебной практики реализа-
ции положений Федераль-
ного закона №372-ФЗ. Она 
отметила, что основные 
споры идут о неперечисле-
нии средств компенсацион-
ного фонда в случае перехо-
да лица в члены другой СРО, 
об обжаловании действий и 
бездействия СРО, обжало-
вании решений коллегиаль-
ного и иных органов СРО, о 
взыскании убытков, а также 
об обязанности внести в ре-
естр членов СРО сведения о 
прекращении действия вы-
данного свидетельства о до-
пуске.

При обсуждении вопроса 
о текущей работе НОПРИЗ 
по реализации положе-
ний Федерального зако-
на №372-ФЗ Юлия Илюни-
на отметила плодотворную 
совместную работу с пред-
ставителями Ростехнад-
зора, а также доложила о 
проведении серии практи-
ческих семинаров «Новые 
требования к саморегулиру-
емым организациям в связи 
с изменениями законода-
тельства о градостроитель-
ной деятельности» с участи-
ем представителей Ростех-
надзора. 

В январе под председа-
тельством члена Совета 
НОПРИЗ Игоря Мещери-
на состоялось заседание 
комитета НОПРИЗ по тех-
нологическому проекти-
рованию объектов произ-
водственного назначения и 
транспортной инфраструк-
туры.

Игорь Мещерин доло-
жил о работе над концепци-
ей проекта нормативного 
документа «Положение об 
обучении, сертификации 
и ведении единого реестра 
специалистов Главного ин-
женера проекта и Главного 
архитектора проекта». 

Докладчик, в частности, 
отметил, что в соответствии 
с Федеральным законом от 
03.07.2016 г. №372-ФЗ вво-
дится новый механизм ре-
гулирования профессио-
нальной деятельности спе-
циалистов — националь-
ный реестр специалистов в 
области инженерных изы-
сканий и архитектурно-
строительного проектиро-
вания. Фактически это база 
данных специалистов в со-
ответствии с их квалифика-
циями. Эта база важна при 
оценке компетенции юри-
дического лица, а также для 
обеспечения информаци-
онной поддержки квалифи-

цированного и достоверно-
го выбора заказчиком ис-
полнителя для проведения 
инженерных изысканий и 
подготовки проектной до-
кументации. Реестр позво-
ляет проводить монито-
ринг кадрового потенциала 
и кадровой обеспеченности 
членов саморегулируемых 
организаций.

По итогам обсуждения 
концепция была одобрена 
членами комитета и приня-
та за основу для дальнейшей 
работы над проектом нор-
мативного документа. Кон-
цепция доступна для обсуж-
дения на официальном сай-
те НОПРИЗ.

Также на заседании коми-
тета обсуждались предло-
жения АО «Гипротрубопро-
вод» по внесению измене-
ний в Градостроительный 
кодекс Российской Феде-
рации. Речь шла об исклю-

чении несоответствий тех-
нических решений, предус-
мотренных рабочей и про-
ектной документацией, по-
лучившей положительное 
заключение государствен-
ной экспертизы. По ито-
гам рассмотрения вопроса 
принято решение одобрить 
предложения АО «Гипро-
трубопровод».

После рассмотрения про-
екта постановления Пра-
вительства Российской 
Федерации «О минималь-
ных требованиях к членам 
СРО, выполняющим ин-
женерные изыскания, осу-
ществляющим подготовку 
проектной документации, 
строительство, реконструк-
цию, капитальный ремонт 
особо опасных, техниче-
ски сложных и уникальных 
объектов» члены комитета 
приняли решение согласо-
вать проект постановления 

только с учётом поступив-
ших замечаний и предло-
жений.

Далее главный специа-
лист управления по взаимо-
действию с саморегулиру-
емыми организациями ап-
парата НОПРИЗ, секретарь 
комитета  НОПРИЗ Антон 
Панчев представил к об-
суждению отраслевую рам-
ку квалификаций в области 
инженерных изысканий и 
архитектурно-строитель-
ного проектирования. В 
ходе обсуждения участни-
ки дискуссии отметили не-
достаточную проработан-
ность темы в представлен-
ном документе и обратили 
внимание авторов на не-
обходимость актуализации 
его отдельных положений 
в связи с принятием новой 
редакции Общероссийско-
го классификатора образо-
вательных специальностей. 

В январе под председа-
тельством члена Совета 
НОПРИЗ Виктора Ново-
селова  состоялось оче-
редное зас едание комите-
та НОПРИЗ по инженерно-
техническому проектиро-
ванию. В мероприятии при-
няли участие вице-прези-
дент НОПРИЗ, член Совета 
НОПРИЗ Александр Гри-
митлин , заместитель ис-
полнительного директора 
НОСТРОЙ Сергей Пуга-
чёв.

В и к т о р  Н о в о с е л о в 
п о з д р а в и л  п р и с у т с т в о -
вавших с началом ново-
го рабочего года. Предсе-
датель ассоциации «Про-
ектСтройСтандарт» Сер-
гей Журавлёв доложил 
о ходе разработки доку-
мента «Рекомендации по 
применению националь-
ных стандартов системы 
проектной документации 
для строительства (СПДС) 
при выполнении проект-
ных и изыскательских ра-
бот». 

Заместитель руководи-
т е л я  а п п а р а т а  Н О П Р И З 
Сергей Чернов выступил 
с докладом о разработ-
ке стандартов на процес-
сы выполнения работ по 
подготовке проектной до-
кументации и подготовке 
предложений в програм-
му стандартизации (пункт 
10 части 8 статьи 55.20 
Градостроительного ко-
декса Российской Феде-
рации вступает в силу 1 
июля 2017 года). 

Докладчик, в частности, 
сообщил, что Федераль-
ным законом №372-ФЗ в 
Градостроительный ко-
декс Российской Федера-
ции введена новая основ-
ная функция националь-
н ы х  о б ъ е д и н е н и й :  р а з -
работка и  утверждение 
стандартов на процессы 
выполнения работ по ин-
женерным изысканиям и 
подготовке проектной до-
кументации объектов ка-
питального строительст-
ва. Сергей Пугачёв отме-
тил, что совместная и со-
гласованная разработка 
стандартов позволит увя-
зать процессы проектиро-
вания и строительства.

В о  в р е м я  д и с к у с с и и 
члены комитета высказа-
ли различные точки зре-
ния по подходам к стан-
дартизации. Так,  техни-
ч е с к и й  д и р е к т о р  п р о -
ектного института ОАО 
«ЦИТП градостро ительства 
им. Я.В. Косицкого» Алек-
сандр Яровой  убеждён, 
что одинаковых проектов 
не существует и подогнать 
работу под единый шаблон 
невозможно.

Б о л ь ш и н с т в о  ч л е н о в 
к о м и т е т а  п о д д е р ж а л и 
предложение о необходи-
мости создания в НОПРИЗ 
рабочей группы, которая 
займётся изучением во-
проса о разработке стан-
дартов на процессы про-
ектирования и на подго-
товку предложений в про-
грамму стандартизации 
этих процессов. 

Виктор Новоселов при-
звал присутствовавших к 
активному участию в её 
работе. По итогам обсуж-
дения и поступивших от 
членов комитета предло-
жений было принято ре-
ш е н и е :  р е к о м е н д о в а т ь 
включить в состав данной 
р а б о ч е й  г р у п п ы  Ю р и я 
Величко, Сергея Журав-
лёва, Геннадия Осадче-
го.

О  х о д е  п о д г о т о в к и 
предложений в проект по-
становления правительст-
ва об утверждении требо-
ваний к составу и содер-
жанию обоснования инве-
стиций доложил Алексей 
Туликов .  Понятие «обо-
снование инвестиций» до-
кладчик предложил опре-
делить как совокупность 
сведений, служащих осно-
ванием для принятия ре-
шения о хозяйственной 
необходимости, техниче-
ской возможности, ком-
мерческой, бюджетной и 
социальной целесообраз-
ности и эффективности 
инвестиций в строитель-
с т в о  ( р е к о н с т р у к ц и ю ) 
о б ъ е к т о в  к а п и т а л ь н о г о 
строительства. 

Р а б о т а  п о л у ч и л а  п о -
ложительный отклик со 
стороны членов комите-
та ,  промежуточный от-
чёт о выполненной рабо-
те по подготовке предло-
жений в проект постанов-
ления Правительства Рос-
с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и  о б 
утверждении требований 
к составу и содержанию 
обоснований инвестиций 
был полностью одобрен.

В рамках повестки засе-
дания комитета был также 
рассмотрен разработан-
ный Минстроем России 
проект Федерального за-
кона «О внесении измене-
ний в Федеральный закон 
«Технический регламент 
о безопасности зданий и 
сооружений» и отдельные 
з а к о н о д а т е л ь н ы е  а к т ы 
Российской Федерации».

Проект вызвал дискус-
сию и получил неодно-
значную оценку со сторо-
ны членов комитета, кото-
рые отметили необходи-
мость профессиональной 
проработки концептуаль-
ных положений.

Обсудили концепцию ведения 
единого реестра

Взаимодействие НОПРИЗ 
с Ростехнадзором будет продолжено

Инвестиции 
в строительство 
будут 
продолжены
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Томск, как известно, кадро-
вая кузница Сибири: на глав-
ном проспекте областного 
центра сосредоточено четы-
ре университета, два из кото-
рых входят в пятёрку лучших 
вузов России. По количеству 
докторов наук на душу насе-
ления у Томска «бронза» по-
сле Москвы и Санкт-Петер-
бурга. 

И хотя до Силиконовой 
долины мы пока недотяги-
ваем, у нас есть своя градо-
строительная гордость — 
мегарайон Солнечная Доли-
на, где на 264 гектарах стро-
ится 1 млн кв. метров жилья 
для 40 тысяч томичей. Здесь 
уже построена суперсовре-
менная школа, район-мил-
лионник обретает завершён-
ность, и нам не стыдно пока-
зывать его гостям: побывав-
шие в Томске руководители 
соседних городов и регио-
нов в один голос восхища-
лись масштабами сделанно-
го. Это и на самом деле кру-
то: ещё 10 лет назад здесь 
были заброшенные овраги, 
а сегодня это великолепный 
девелоперский проект с бас-
сейном олимпийского клас-
са, садиками и школой.

Думаю, через пять лет мы 
построим подобный ми-
крорайон и в Радонежском, 
только ещё с набережной 
реки Томь, и в Южных Воро-
тах. Пока там есть проблемы 
и с дорогами, и с социальной 
инфраструктурой, но со вре-
менем всё обязательно нала-
дится. 

Ежегодно 5 тыс. человек 
приезжают учиться в Томск, 
и если говорить о комфорт-
ной среде, то здесь ещё ра-
ботать и работать. Нужен 
аквапарк: для Сибири это 
очень важно. Нужны досу-
говые, спортивные объекты, 
что станет для Томска весь-
ма выигрышным. Здесь бу-

дет комфортно жить и 
интересно работать, а 
следовательно, можно 
подумать над тем, как 
организовать для мо-
лодых специалистов и 
их семей профессио-
нальный «лифт» — на-
чиная с детского сада 
до вуза или академиче-
ского НИИ. 

Томск — это особая 
экономическая зона, а так-
же фактически сложившаяся 
агломерация. И хотя де-юре 
она пока не закреплена, де-
факто существует, но законо-
дательная база, к сожалению, 
не успевает за объективными 
реалиями развития террито-
рии. Это неправильно, пото-
му что сдерживает многие 
позитивные социально-эко-
номические процессы в ре-
гионах.

К примеру, у нас есть ин-
тересная программа по бла-
гоустройству «Наш Томск». 
Мы придумали её три года 
назад, но когда стали прора-
батывать, то поняли, что ре-
ализовать проект придётся 
не «благодаря», а «вопреки». 
Скажем, профессиональные 
обсуждения, которые снима-
ют огромное количество во-
просов и помогают выбрать 
из множества интересных 
идей и проектов по благо-
устройству самое оптималь-
ное решение, — теперь та-
кая открытая дискуссия про-
фессионалов превратилась в 
формальные общественные 
слушания и приобрела са-
мый неудачный, какой толь-
ко можно себе представить, 
вид публичности.

При подобном подходе 
мы даже газон во дворе не 
спроектируем, а детской пе-
сочницей можем расколоть 
жителей на два непримири-
мых лагеря. Приходится про-
сто удивляться тому, с какой 
тщательностью прописаны 
все пошаговые действия вто-
ростепенных процессов и 
что отсутствует даже тезис-
ное описание концептуаль-
ных понятий. Например, что 
такое проект благоустройст-
ва: эскизный набросок, чер-
тёжный рисунок, авторский 
проект планировки или ут-
верждённый экспертизой 
документ?

Томск уникален не толь-
ко своими впечатляющими 
перспективами роста, но и 
своей исторической само-
бытностью. Сейчас мы рабо-
таем над тем, чтобы опреде-
лить границу исторического 
города, и здесь тоже немало 
сложных вопросов в части 
обеспечения баланса инте-
ресов экономического раз-
вития и сохранения культур-
ного наследия. 

В городе тысячи деревян-
ных зданий, из них под го-
сударственной охраной бо-
лее 180. Вместе с тем есть 701 
объект, фактический статус 
которых до настоящего вре-
мени не определён. Мы очень 
рассчитываем на профессио-
нальное сообщество в лице 
Национального объедине-
ния изыскателей и проекти-
ровщиков. Члены НОПРИЗ — 
это архитекторы и проекти-
ровщики с брендовыми име-
нами, а президент Нацобъе-
динения Михаил Михайло-
вич Посохин — архитектор 
с мировой славой. Я участво-
вал во встрече губернатора 
Томской области Сергея Ана-
тольевича Жвачкина с пре-
зидентом НОПРИЗ. Поверь-
те, это люди, которые мыслят 
едиными категориями. 

Администрация Томска 
возлагает большие надежды 
на профессиональное сооб-
щество в части оказания ме-
тодической и практической 
помощи в подготовке экс-
пертных решений по тем во-
просам, которые представля-
ют сложность с точки зрения 
проектирования. 

В упомянутом выше при-
мере основной предмет спо-
ров состоит в том, чтобы 
определиться, что реально 
надо сохранять. Ведь что та-
кое 701 деревянное здание 
с жителями? Как полгорода 
сделать историческим? Как 
он будет развиваться и суще-
ствовать, если на 30 квадрат-
ных километрах бордюрный 
камень нельзя заменить? 
Единых подходов нет, и это, 
к сожалению, не только ме-
шает работать, но и сдержи-
вает развитие города. В пер-
вую очередь — проектиров-
щиков. Непонятно, как и что 
проектировать, и стоять на 
месте тоже нельзя: нужны 

дороги, например. Нет ме-
тодик, профессиональных 
обоснований. С одной сто-
роны, все заорганизовано, 
а с другой стороны, многие 
основополагающие аспекты  
строительства методически 
не проработаны.

Подписанное губернато-
ром Томской области Сергеем 
Жвачкиным и президентом 
НОПРИЗ Михаилом Посо-
хиным соглашение о сотруд-
ничестве подразумевает, что 
возникающий блок вопросов 
можно было бы обсуж дать на 
площадке Нацобъединения, а 
потом выходить на федераль-
ный уровень. 

Кроме того, в рамках согла-
шения мы намерены совмес-
тно решать вопросы повы-
шения качества инженерных 
изысканий и осуществ ления 
архитектурно-строительно-
го проектирования, обеспе-
чения безопасности объек-
тов капитального строитель-
ства, снижения избыточных 
административных барье-
ров. Для саморегулируемых 
организаций Томской обла-
сти актуальны вопросы раз-
вития системы саморегули-
рования, совершенствования 
нормативной технической 
базы, организации инфор-
мационного обмена между 
сторонами с предложениями 
о содействии или участии в 
разработке нормативно-пра-
вовой, технической и техно-
логической базы, в реализа-
ции инвестиционных проек-
тов и многие другие. 

У нас есть много интерес-
ных проектов, которые бази-
руются на ресурсах региона. 
Тот же «ИНО Томск», напри-
мер. Каким образом прев-
ратить эти проекты в кон-
курентное, товарное пред-
ложение территории? Та-
кие вопросы эффективнее 
решать вместе с опытными 
профессионалами. Сотруд-
ничество с НОПРИЗ в этом 
направлении рассматри-
ваю как уникальную возмож-
ность реализовать самые ам-
бициозные замыслы, кото-
рые станут точками роста 
социально-экономического 
развития страны. Хотелось, 
чтобы они были в том числе 
и в Томске. Я в это искренне 
верю.

Будем вместе с НОПРИЗ 
искать решения 
по созданию
в Томске комфортной, 
благоустроенной среды

Евгений Паршуто, заместитель губернатора 
Томской области по строительству 
и инфраструктуре

Таланты 
надо выращивать

— Виктор Алексеевич, 
готовясь к этому интер-
вью, с удивлением узна-
ла, что при университе-
те работает подготови-
тельное отделение, где 
не натаскивают слуша-
телей к ЕГЭ, а «открыва-
ют» способных, перспек-
тивных ребят. Зачем вам 
это? Ведь поступать на 
архитектурный факуль-
тет едут со всей Сибири, 
и не только, а конкурс 
почти как в театраль-
ный вуз.

— Профессия архитекто-
ра — творческая, как, кста-
ти, и актёрская. Талант — он 
либо есть, либо его нет, по-
этому очень важно помочь 
человеку правильно опре-
делить своё предназначе-
ние, от этого во многом за-
висит, как сложится в даль-
нейшем его профессио-
нальная судьба. Подростку 
самостоятельно сделать это 
бывает затруднительно, а 
в работе архитектора при-
родные задатки ещё не га-
рантия успешной карьеры.

— А что же является га-
рантией?

— Труд, труд и ещё раз 
труд. Говорят, талантам надо 
помогать. Согласен, надо. 
Но сначала их надо вырас-
тить. Слушатели, которые 
обучаются на подготови-
тельных курсах, практиче-
ски все становятся студен-
тами. Почему? Потому что 
они попадают в такую учеб-
ную атмосферу, где при-
ходится интенсивно и си-
стемно работать, и для тех 
из них, кто готов к такому 
ритму, профессия раскры-
вает все свои творческие 
грани. Они выходят из уни-
верситета не просто с набо-
ром представлений по про-
фильным дисциплинам, а с 
весомым багажом знаний, 
благодаря которому они во-
стребованы на профессио-
нальном рынке. 

В нашем университете го-
товят проектировщиков-ба-
калавров самого широкого 
профиля. Мощно развива-
ется и магистерская подго-
товка проектировщиков не 
только в направлении раз-
работки разделов проек-
та, но и в части изысканий, 
предпроектной подготовки 
и экспертизы объектов. По 
магистерской программе 
«Современные технологии 
проектирования и строи-
тельства зданий и сооруже-
ний» осуществляется обу-
чение расчётчиков строи-
тельных конструкций, об-
следований и испытаний. В 
прошлом году открыта но-
вая магистерская програм-

ма «Проектирование город-
ской среды и внутреннего 
климата зданий», по кото-
рой студенты изучают ин-
женерные вопросы градо-
строительного проектиро-
вания, строительной физи-
ки, осваивают BIM-техноло-
гии, активно используя сов-
ременные компьютерные 
средства при проектирова-
нии зданий.

Сегодня в Томске рабо-
тают более 110 проектных 
организаций. Они часто об-
ращаются к нам не только 
для решения сложных ин-
женерных вопросов, но и с 
просьбами рекомендовать 
толковых студентов и вы-
пускников на практику и на 
работу.

«Рабский» труд 
формирует гениев

— Вот если бы я так 
предложила подыто-
жить первую часть на-
шего разговора, вы со-
гласились бы с этим?

— Почему нет? Хотя, воз-
можно, это и непедагогич-
но, но зато честно. Наши 
студенты не просто удар-
но учебники штудируют — 
они с 1-го курса вовлечены в 
производственный процесс, 
и это задачи, как правило, 
полного проектного цикла, 
когда приходится проявлять 
себя от замысла до практи-
ческого воплощения.

— Можете привести 
примеры?

— Конечно. Наши сту-
денты и преподаватели 
совмест но с Томской домо-
строительной компанией 
разработали проект сейсмо-
устойчивого дома. Всем по-
нятно, что для прочного 
дома нужен сверхнадёжный 
бетон. Мы как специалисты 
знаем, что чем легче дом, 
тем он устойчивее. При-
шлось решать нестандарт-
ные вопросы прочности и 
надёжности одновременно. 
Предложили слоистые кон-
струкции, которые к тому 
же сберегают тепло. На по-
лигоне построили трёх-
этажный дом, провели ис-
пытания на сейс мическое 
воздействие. 

Это новый дом, который 
обеспечивает наивысшие 
показатели надёжности, 
энергоэффективности и 
экономичности. Такой про-
ект нацелен на создание но-
вой домостроительной сис-
темы. Испытания подтвер-
дили устойчивость объекта 
к толчкам до 9 баллов. Ска-
жу, что за последние 20 лет, 
по оценкам экспертов, по-
добных проектов не было.

Ещё пример. Наш универ-
ситет участвует в работах по 

феврале делегация Национального объедине-
ния изыскателей и проектировщиков во гла-
ве с президентом НОПРИЗ Михаилом Посо-
хиным побывала в городе Томске. В деловой 

программе визита были встречи Михаила Посохина с 
губернатором Томской области Сергеем Жвачкиным и 
его заместителем по строительству и инфраструктуре 
Евгением Паршуто, а также с ректором Томского госу-
дарственного архитектурно-строительного универси-
тета (ТГАСУ) Виктором Власовым, по просьбе которо-
го Михаил Посохин провёл мастер-класс со студентами 
архитектурного факультета.

В
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проекту планировки «Том-
ских набережных». Это круп-
ный градостроительный 
проект, предполагающий 
развитие части Томска вдоль 
берега реки Томь. Одна из со-
ставных частей «Томских на-
бережных» — строительство 
музея науки и техники. Наш 
университет выступал в роли 
генерального проектиров-
щика. Сложность состояла в 
том, что музей — это не про-
сто здание, это пример сов-
ременного подхода к ком-
плексному проектированию, 
где должны быть решены во-
просы с инженерными ком-
муникациями, проведены 
необходимые геологические 
исследования и инженер-
ные изыскания, а поскольку 
объект расположен на бере-
гу реки, потребовалось даже 
заручиться документом, что 
строительство музея не на-
вредит экологии. Этот про-
ект включал также и выпол-
нение НИОКР по определе-
нию идеологии размеще-
ния экспозиции, идеологии 
здания, и в этом смысле нам 
приходилось выполнять ра-
боту и заказчика, и исполни-
теля. Проект закончен, про-
шёл экспертизу. Конечно, 
успех стал возможен благо-
даря слаженной, чёткой ра-
боте всех его участников. 

В числе интересных для 
студентов с точки зрения 
практики могу назвать про-
ект планировки въездной 
группы в Томск. По заказу гу-
бернатора сделали альбом 
малых архитектурных форм.

При университете создан 
Региональный проектный 
институт, который разрабо-
тал проектную документа-
цию на целый ряд объектов, 
в числе которых объекты 
томской технико-внедрен-
ческой зоны, детские сады, 
жилые здания.

— Меня сильно впечат-
лили сохранившиеся в 
центре Томска деревян-
ные жилые дома с изу-
мительным ажуром на-
личников на окнах. Но 

вся эта красота, к сожале-
нию, не вечна и будет уте-
ряна, если сегодня не за-
думаться над тем, как её 
сберечь, да и специали-
стов может не оказаться.

— В нашем университе-
те готовят профессиона-
лов, что называется, полно-
го строительного цикла, от 
кадастровых инженеров и 
до профессий сферы ЖКХ. 
В том числе и реставрато-
ров, разумеется. Наши сту-
денты проходят практику на 
объектах Росатома, Газпро-
ма, Роскосмоса, участвовали 
в крупнейших националь-
ных строительных проек-
тах: в олимпийском Сочи, на 
космодроме Восточный, на 
Ямале, под Железногорском 
проходили стажировку на 
объектах по проекту «Мир-
ный атом».

— Хотелось бы всё-таки 
вернуться к первой части 
вопроса об уникальности 
центральной части Том-
ска, благодаря домам с 
резными фасадами. Сту-
денты университета как-
то могут поучаствовать в 
сохранении этого досто-
яния?

— Да, наши студенты ак-
тивно участвуют в сохране-
нии архитектурного насле-
дия Томска, томских старин-
ных поселений, других горо-
дов Сибири. Наши ребята за 
десятилетия создали архи-
вы документов по результа-
там обмерных практик, в чи-
сле которых чертежи домов 
и эскизы элементов декора. 
Этот уникальный материал 
используется при реставра-
ции и воссоздании памят-
ников деревянной архитек-
туры. 

Но мы занимаемся и со-
зданием новых архитектур-
но-строительных систем на 
основе древесины. Так, наши 
специалисты прорабатыва-
ют идею создания умного 
дома-«термоса» из панелей 
с деревянным каркасом — 
эффективным утеплителем 
толщиной не менее 350 мм. 

В нём использованы ком-
пьютеризированные систе-
мы отопления и вентиляции, 
управляемые автоматически 
или со смартфона. В первую 
очередь такие объекты долж-
ны найти применение на 
селе, и такие проекты сори-
ентированы на бюджетный 
вариант. Причём речь идёт 
не только о жилых домах, но 
и об общественных и про-
изводственных объектах на 
селе. Это будут и функцио-
нально ориентированные 
дома жилого и обществен-

ного назначения, например 
фельдшерско-акушерские 
пункты, малокомплектные 
детские сады и участки по-
лиции, где половина поме-
щений — жилые, а другая — 
рабочая площадь. Конструк-
тивные решения и специ-
альная обработка древеси-
ны обеспечат требуемую по-
жарную безопасность этих 
объектов.

Дотянуться 
до Луны — вопрос 
не креатива, 
а финансирования

— Сегодня, как извест-
но, новый тренд в науке — 
аддитивные технологии. 
Модно изобретать 3D-
принтеры, которые печа-
тают светодиоды, корпу-
са для спутников, кера-
мику. У вас есть что-то по-
хожее?

— Мы сейчас занимаемся 
принтером для бетона. Это 
идея одной нашей аспирант-
ки. Частный инвестор по-
могает нам создать такое 
устройство. Скажем, прин-
тер для печати конструк-
ций лунной базы из лунно-
го грунта уже существует. 

Такие работы начинаются 
и в России, и мы ставим пе-
ред собой подобные задачи, 
решение которых для нас 
— вопрос не креатива, а фи-
нансирования. Понятно, что 
даже один хорошо финан-
сируемый проект позволяет 
вырваться вперёд всему вузу, 
в том числе и за счёт органи-
зации масштабных исследо-
ваний, модернизации суще-
ствующей базы и возмож-
ности приобретения нового 
оборудования. Например, во 
время работ по уже упомяну-
тому мной проекту по сей-
смостойкому дому мы при-
обрели комплекс оборудо-
вания на более чем сотню 
миллионов рублей для испы-
тания строительных матери-
алов и конструкций. Сейчас 
наша испытательная и иссле-
довательская база по праву 
считается лучшей за Уралом.

Это дополнительная воз-
можность для наших студен-
тов приобрести профессио-
нальные знания и первый 
практический опыт в про-
цессе обучения. Образова-
тельный процесс организо-
ван таким образом, что мы 
даём возможность студентам 
себя проявить. Так, начиная 

с 3-го курса они участвуют 
в российских и зарубежных 
профессиональных конкур-
сах. Их там замечают, при-
глашают в известные коллек-
тивы. Но путь к славе труден и 
тернист, и наши студенты об 
этом знают по собственно-
му опыту. Закон сохранения 
энергии — фундаменталь-
ный закон природы, ничего 
нового, который в жизни ра-
ботает на все сто: если вло-
жился на йоту, не жди ниче-
го серьёзного. Если хочешь 
чего-то достичь, реализовать 
проект, получить значимый 
результат, выкладывайся по 
максимуму. Вот такая про-
стая, в сущности, парадигма: 
тяжело в ученье, но и в рабо-
те нелегко. Кто к этому готов, 
тот в профессии самореали-
зуется и будет востребован 
несмотря ни на какие эко-
номические трудности. И ко-
нечно, для будущих архитек-
торов очень важно общение 
с известными, прославлен-
ными зодчими. 

В Национальном объеди-
нении изыскателей и про-
ектировщиков таких про-
фессионалов высочайшего 
калибра, которые укрепля-
ют авторитет и уважение 
к профессии архитектора, 
очень много. Томское СРО 
проектировщиков неодно-
кратно помогало универси-
тету организовать проведе-
ние мастер-классов с наи-
более известными архитек-
торами страны, и эту пра-
ктику нужно продолжать. 
От имени преподаватель-
ского коллектива Томского 
архитектурно-строитель-
ного университета при-
глашаем представителей 
НОПРИЗ прочитать лекции 
нашим студентам и поде-
литься с ними своим про-
фессиональным опытом и 
мастерством.

СОТРУДНИЧЕСТВО

Парадигма 
ректора Власова
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а  ц е р е м о н и и 
подписания со-
глашения между 
администраци-

ей Томской области и На-
циональным объедине-
нием изыскателей и про-
ектировщиков губерна-
тор Сергей Жвачкин про-
изнёс непривычные для 
подобных протокольных 
мероприятий слова: 

— Для Михаила Михай-
ловича Посохина Том-
ская область родная: его 
отец, легендарный Миха-
ил Васильевич Посохин, 
главный архитектор Мо-
сквы в 1960-1982 годах, ро-
дом из Томска. Уверен, что 
этот факт послужит ещё 
большему сотрудничест-
ву нашего региона, помо-
жет томским строителям, 
проектировщикам, изы-
скателям динамично раз-
виваться, невзирая на ве-
тра в экономике. Сделает 
жильё, социальные, про-
мышленные и другие объ-
екты ещё более надёжны-
ми, удобными и доступ-
ными.

Эта действительно по-
домашнему родная и 
тёплая, неформатная ат-
мосфера ощущалась во 
всех мероприятиях по-
ездки делегации Наци-
онального объединения 
изыскателей и проекти-
ровщиков в Томск.

Так, обращаясь к сту-
дентам Томского госу-
дарственного архитек-
т у р н о - с т р о и т е л ь н о г о 
университета, Михаил 
Посохин самоиронич-
но признался:  «Знае-
те, я всю жизнь рабо-
тал Склифосовским в 
архитектуре». От тако-
го откровения мэтра 
зал дружно взорвался 
хохотом, а затянувши-
еся аплодисменты при-
шлось останавливать 
ректору ТГАСУ Виктору 
Власову.

Между тем фабула со-
стоявшегося разгово-
ра оказалась отнюдь не 
« в о з д у ш н о й » ,  п о т о м у 
что народный архитек-
тор России, академик, 
президент НОПРИЗ Ми-
хаил Посохин рассказы-
вал будущим зодчим не 
только о секретах, но и о 
трудностях профессии. 
Но эта встреча, заявлен-
ная в плане мероприя-
тий как мастер-класс, 
переросла в нечто более 
важное и значительное 
для профессионально-
го становления молодых 
творческих дарований, 
чем счастливая возмож-
ность лично задать свой 
вопрос титулованному 
архитектору.

Предлагаем внима-
нию читателей краткую 
запись этой встречи.

Роль личности 
в профессии

Приятно видеть в ауди-
тории столько талантли-
вой, одухотворённой мо-
лодёжи, которая выбрала 
одну из лучших профессий 
в мире. Архитектура — это 
не просто вид деятельнос-
ти, это во многом состоя-
ние души. И тем не менее 
уповать только на творче-
ские озарения не только 
бессмыс ленно, но и бес-
полезно: вы никогда не 
станете профессионалом. 
Исполнителем — да, но 
это ремесло, а архитекту-
ра — это искусство созда-
ния и воплощения приду-
манных вами художествен-
ных образов. Подчёркиваю, 
именно воплощения, и это, 
пожалуй, самая трудная 
часть нашей прекрасной 
профессии. 

Как ни странно, но самое 
важное в нашем деле, поми-
мо Божьего дара, — колос-
сальная трудоспособность 
и железная выдержка. Как 
у спортсменов: волевые ка-
чества имеют важнейшее 
значение.

В архитектурном инсти-
туте я усвоил для себя, в 
общем, несложную вещь: 
можно вдохновенно зани-
маться живописью в учеб-
ных аудиториях и пода-
вать огромные надежды, 
а потом, на неделю попав 
из академической среды в 
условия суровой действи-
тельности обычной строй-
площадки, спасовать. И вот 
если там не подтвердишь 
свои незаурядные задат-
ки и не покажешь способ-
ность реализовать руками 
строителей авторский за-
мысел в точном соответст-
вии с тем, как ты это пони-
маешь, — то на следующий 
день можешь на стройку не 
приходить: тебя никто не 
будет слушать.

К о н е ч н о ,  з о д ч и й  н а 
стройплощадке — это осо-
бая профессия, но если не 
освоить её в молодости, луч-
ше забыть об архитектуре. 
И ещё архитектор должен 
быть гордым и независи-
мым человеком, но одновре-
менно уметь влиять на при-
нятие решения.

Предназначение 
архитектора

Сегодня, к сожалению, так 
получается не всегда и не 
вез де. Для тех, кто привык 
работать, как я, сложившую-
ся ситуацию на архитектур-
ном рынке простой не назо-
вёшь. Почему?

Олигархические девелопе-
ры, которые монополизиру-
ют рынок, не воспринимают 
архитектора как представи-
теля профессии. С ними ни-
кто не считается. Он удобен 
как толкач, чтобы получить 
согласования на строитель-
ство. Это обидно для профес-
сионала. Раздробленность 
архитектурного и проектно-
го цеха более выгодна инвес-
торам, потому что тогда спе-
циалист дешевле стоит.

Я присутствовал на Госсо-
вете, на котором Владимир 
Владимирович Путин сфор-

мулировал позицию по во-
просу роли архитектора. В 
числе поручений президен-
та есть пункт о качественно 
новом статусе архитектора. 
Особенно чётко это выраже-
но в регионах, где главный 
архитектор теперь подчиня-
ется непосредственно губер-
натору.  В моём понимании, 
только так и должно быть.

Более 10 лет я возглавлял 
архитектурный совет Мо-
сквы, и на его заседания при-
ходил мэр. Считаю, что это 
было правильно.

Меня часто спрашива-
ют: что делать, чтобы стать 
успешным? Ответ очень 
простой: надо идти на самую 
сложную работу. Не ищите 
себе милых сердцу и про-
стых проектов. Постигай-
те профессию на крупных и 
сложных проектах. Органи-
зация процесса проектиро-
вания — это тоже профес-
сия: организовывать огром-
ное количество людей.

Архитектором меня сдела-
ла работа. Вот вы смеялись, а 
я ведь правду сказал: жизнь 
сложилась так, что зача-
стую приходилось работать 
Склифосовским в архитек-
туре и по просьбе мэра или 
вице-мэра спасать тот или 
иной проект. Хуже нет, чем 
исправлять чужие ошибки, 
при условии, конечно, что 
ты и себе не позволяешь их 

допускать. Сейчас я спасаю 
проект реконструкции По-
литехнического института. 
Множество фирм очень уз-
кого профиля работали на 
объекте, в итоге технологи-
чески узлы не стыкуются. 

Я всегда своим сотрудни-
кам и студентам говорил, 
что, если ты допустил ошиб-
ки, ты не будешь стоять с 
указкой у каждого объекта и 
объяснять, почему ты сделал 
именно так, а не иначе.

И ещё, конечно, мне по-
везло в профессии: я учился 
у великих архитекторов, ко-
торые мне доверяли и раз-
решали участвовать в про-
изводственном процессе на-
равне с профессионалами 
высочайшей квалификации. 
Когда своими глазами ви-
дишь, как принимаются бы-
стрые и конкретные реше-
ния, — это очень дисципли-
нирует. 

Горжусь 
современной 
молодёжью

Я счастлив за новое поко-
ление. Оно может и умеет 
разговаривать. Это радует, 
потому что придумать про-
ект — это замечательно, а вот 
найти инвестора, который 
поверит в твой замысел, вы-
берет именно его из огром-
ного количества, возможно, 

не менее толковых предло-
жений и даст денег на стро-
ительство, — вот это дей-
ствительно круто. Не лоб-
бист, а грамотный менеджер, 
успешный переговорщик, 
способный защищать свой 
проект и в бизнес-среде, и в 
ведомственных кабинетах, 
и на стройплощадке, — вот 
кто такой современный ар-
хитектор в моём понимании.

Сегодня молодёжь увлече-
на гаджетами, и в этом нет 
ничего плохого, наука и тех-
нологии развиваются, они 
не конкурируют с каранда-
шом и рейсшиной, а помога-
ют архитектору увидеть за-
думанное не в воображении, 
а в объёме, надёжнее обес-
печить авторский надзор в 
процессе эксплуатации по-
строенного объекта.

Одновременно есть и та-
кие факторы, которые объ-
ективно сдерживают разви-
тие профессии. Если в преж-
ние годы можно было про-
работать 10 лет, прежде чем 
ты станешь автором проекта, 
то теперь это не так. Отсут-
ствие возможности учиться 
у именитых мастеров — это 
очень большой недостаток и 
негативный фактор для раз-
вития профессии. 

К счастью, существуют 
вещи, неподвластные вре-
мени. В Томске удивитель-
ная природа. Мне отец рас-

сказывал, с каким удоволь-
ствием он с сокурсниками 
работал на этюдах в универ-
ситетской роще, которая со-
хранилась до сих пор. Уди-
вительно, но пройдя через 
огромные потери военно-
го лихолетья, в Томске более 
100 домов удалось сохра-
нить, сберечь. Мне отец по-
дарил книгу по архитектуре 
Томска, сколько лет прошло, 
а я до сих пор до усталости в 
глазах разглядываю в ней ил-
люстрации. 

Что запомнилось

Как и у каждого архитекто-
ра, у меня тоже есть объекты, 
которые в силу различных 
обстоятельств приходилось 
строить или завершать, но 
они мне не по душе. И тем не 
менее судьба щедро награди-
ла меня, позволив мне рабо-
тать в авторском коллективе 
нескольких величайших ар-
хитектурных ансамблей. И 
после этого опыта для меня 
уже не осталось никаких 
тайн профессии. 

Что запомнилось? Конеч-
но, храм Христа Спасителя. 
Там многое решалось бук-
вально на сверхзадаче. Когда 
мы начали восстанавливать 
интерьеры, то выяснилось, 
что в архивах не сохрани-
лось никаких документов. К 
счастью, в Санкт-Петербурге 
каким-то чудом удалось най-
ти бухгалтерские книги, в ко-
торых какой-то клерк скру-
пулёзно записывал все при-
обретаемые для строитель-
ства храма материалы. Его, 
вероятно, тоже научили от-
ветственно и добросовестно 
выполнять свою работу, по-
тому что благодаря его запи-
сям нам удалось полностью 
воссоздать интерьеры. А ког-
да мы устанавливали купол, 
то я от волнения не мог спать 
по ночам.

Какие архитектурные и 
инженерные решения я счи-

Михаил Посохин: 
«Архитектором меня сделала работа»
Н
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таю наиболее удачными? 
Есть такие — например, под-
земный торговый центр на 
Манежной площади в Мо-
скве. Вот там мы действи-
тельно наработались, и наша 
команда также выступала в 
роли скорой помощи, когда 
объект в буквальном смысле 
пришлось спасать от ино-
странных «продвинутых» 
идей, после которых в цен-
тре Москвы мог образовать-
ся естественный кратер. Мы 
впервые сделали подземное 
сооружение гражданского 
назначения со всей инжене-
рией — вот это действитель-
но был прорыв.

Конечно, можно дол-
го рассуждать на тему «их» 
основательных подходов и 
«наших» гениальных идей, 
но один забавный случай, 
который произошёл со мной 
лично, не могу не упомянуть.

Признаюсь, меня силь-
но настораживают ставшие 
модными в последнее время 
полемические споры о ка-
ком-то зарубежном — осо-
бенном — взгляде на работу 
архитектора и проектиров-
щика. Одна представитель-
ница западной компании, ко-
торые в последние годы ка-
ким-то особым образом воз-
любили российский строи-
тельный рынок, прочитала 
мне утомительную лекцию о 
том, как надо проектировать. 
Я тогда с сожалением пой-
мал себя на мысли, что такой 
скучный курс по светотехни-
ке, который она пыталась из-
ложить на своей экспресс-
лекции, нам преподавали в 
Архитектурном более глубо-
ко и основательно.

К чему я это говорю? В по-
следние годы почему-то рас-
пространилось мнение, что 
Россия не может породить 
ничего талантливого. Хотя 
достаточно вспомнить Ло-
моносова, да и короткой пе-
шеходной прогулки по цен-
тральной части Томска будет 
достаточно для понимания 
того, что это совершенно 
не так. Российская архитек-
турная школа во все времена 
считалась одной из лучших, 
и вернуть эту утраченную 
славу — задача современных 
молодых архитекторов. Вос-
принимайте это как моё по-
ручение!

Ещё один объект, за кото-
рый не стыдно перед истори-
ей, — восстановление Манежа, 

там тоже многое пришлось де-
лать практически с нуля.

Прозвучал вопрос: о каком 
проекте я вспоминаю с гор-
достью? Это, конечно, мор-
ской собор Святителя Нико-
лая Чудотворца в Кронштад-
те. Долгие годы собор был в 
ужасном состоянии: во вре-
мя войны сквозь него проле-
тел снаряд, и поначалу было 
непонятно, удастся ли его 
восстановить. Когда рестав-
рировали потолок, то никто 
не гарантировал, что он не 
сложится.

Что ещё я выделил бы в чи-
сле нестандартных архитек-
турных решений? «Сити», на-
верное. Хотя не всё, что изна-
чально задумывалось, удалось 
реализовать. Скажем, я не со-
гласен с транспортным реше-
нием вокруг «Сити». Считаю, 
что неправильно закрывать 
для транспорта выход к реке.

Полемические споры 
для тех, у кого нет 
срочной работы

Прозвучал великолепный 
вопрос: считаю ли я для себя 
унизительным подстраи-

ваться под имеющуюся ар-
хитектуру? Знаете, никогда 
не считал, что задачей ар-
хитектора является ретро-
спективное мышление. Я 
всегда внутренне отвергал 
такой подход. Уверен, что 
если архитектор родился 
сегодня, он должен созда-
вать архитектуру сегодняш-
него или завтрашнего дня, 
и она должна быть вписа-
на в имеющийся контекст. 
Иначе можно так, извини-
те, противопоставиться, что 
тебя не забудут. 

Я за архитектуру XXI века. 
Но если восстанавливать 
храм, его надо создавать в 
первозданной архитектуре. 
Остальные подходы вред-
ные. 

Вспоминаю, когда вос-
станавливали храм Христа 
Спасителя, то я часто об-
щался с Патриархом Мос-
ковским и всея Руси Алек-
сием II. Однажды я спросил 
Его Святейшество, почему 
бы нам не начать работать 
над современной архитек-
турой храма. Он настоль-
ко просто мне ответил, я 
даже опешил. Он сказал: за 

100 лет уничтожалось всё, 
что могло бы напоминать о 
храме. Если мы сегодня по-
строим не храм, а его подо-
бие, то никто не будет знать, 
к какой конфессии оно от-
носится. Мы вынуждены со-
здавать образ православно-
го храма в традиционном 
виде, чтобы человек знал, 
куда он идёт.

Вообще же все эти поле-
мические споры о стиле-
вых особенностях, о новом 
урбанизме, неоурбанизме 
и так далее — они для тех, 
у кого нет срочной работы. 
Помните, как у классика: по-
меньше трескотни, поболь-
ше дела, простого и буднич-
ного. 

В моём представлении 
нет ни старого, ни нового 
урбанизма. Это просто гра-
достроительство в перево-
де на человеческий язык. 
Для меня как практика зна-
чительно важнее работать 
в соответствии с современ-
ными рыночными реалия-
ми, а принятый ещё 20 лет 
назад закон своими архаич-
ными постулатами сдержи-
вает развитие архитектур-
ного дела. Вот это для про-
фессионалов действитель-
но важно, и работа над зако-
ном «Об архитектурной де-
ятельности» с привлечени-
ем экспертного сообщест-
ва в настоящее время разво-
рачивается Национальным 
объединением изыскателей 
и проектировщиков.

Специфика профессио-
нальной деятельности ар-
хитектора такова, что он 
всегда должен помнить о 
своей особой социальной 
ответственности перед об-
ществом. Вернуть архитек-
тору уважение к профес-
сии — это задача для моло-
дого поколения современ-
ных зодчих, и я убеждён, 
что она будет успешно вы-
полнена. 
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Отец
Михаил Васильевич По-

сохин родился в Томске 13 
декабря 1910 года. Его отец, 
Василий Михайлович, быв-
ший семинарист из Перми, 
приехал искать счастья в Си-
бирь в последней четверти 
XIX века. Мать, Мария Алек-
сандровна, родом из Никола-
ева, попала в Сибирь вместе 
с двумя сёстрами в поисках 
работы. Василий Михайло-
вич вскоре попал под опеку 
известного томского просве-
тителя Петра Ивановича Ма-
кушина, с которым прора-
ботал очень долго и плодо-
творно. В 1910 году, когда 
родился Миша, у его отца 
уже был свой книжный ма-
газин на Почтамтской (ныне 
просп. Ленина, 93) и изда-
тельство. Жили Посохины 
рядом с Университетской ро-
щей. Этот дом сохранился, 
и на его фасаде установлена 
мемориальная доска. 

Михаил Васильевич в сво-
ей книге «Дороги жизни» 

особо выделяет томский пе-
риод жизни. Здесь он родил-
ся и вырос, здесь окончил 
школу, здесь получил первые 
уроки живописи, посещая 
занятия томского художни-
ка Вадима Мизерова (кста-
ти, вместе с Посохиным сту-
дию Мизерова посещали бу-
дущий народный художник 
России Алексей Либеров, бу-
дущий председатель Томско-
го отделения Союза худож-
ников Константин Залоз-

ный, будущие профессора 
В. Кудрявцева, Л. Березнегов-
ская, Е. Шумилова). «Свобо-
да в поступках и близость к 
природе» — так сам Посохин 
характеризует томский этап 
своей биографии. 

Окончив школу, Михаил 
Васильевич уезжает на стро-
ительство Кузнецкого ме-
таллургического комбина-
та, где работает в проектном 
отделе. В 1935 году поступа-
ет в Московский архитектур-
ный институт, в мастерскую 
А. Щусева (окончил экстер-
ном в 1938 году). Там он зна-
комится с А. Мндоянцем, ко-
торый становится впослед-
ствии постоянным соавто-
ром работ Посохина.

Первая самостоятельная 
работа Михаила Василье-
вича — перестройка здания 
Министерства обороны на 
Воздвиженке. В 1946 году 
Посохин уже возглавляет 
архитектурную мастерскую 
Моссовета. В 1948-м выиг-
рывает конкурс на проекти-

Природа не отдыхает: 
архитектурные династии

онятие «архитектура» имеет множество определений. Это и строительство 
зданий, и искусство моделирования среды обитания человека и проектиро-
вания поведения людей в этой среде, и великое искусство построения раз-
ных зданий и их обустройство. И когда говорят о «музыке в камне», то все по-

нимают, что речь также идёт об архитектуре.
Это творческое начало будущего зодчего формируется в той среде, где он растёт, и в 

первую очередь в семье.
В истории России лучшие образцы архитектурного искусства создавались творче-

скими династиями. Достаточно вспомнить Франческо Бартоломео Растрелли, автора 
Зимнего дворца, Смольного собора, Больших дворцов в Петергофе и Царском Селе. А 
его отец Карло Бартоломео был автором статуи Петра перед Михайловским замком.

В истории русского искусства известны восемь представителей семьи Жиляр-
ди. Один из них — Доменико (Дементий) Жилярди — застраивал Москву после по-
жара 1812 года. Он принимал участие в восстановлении колокольни Ивана Ве-
ликого в Кремле, Московского университета на Моховой улице, а также Екатери-
нинского института и Вдовьего дома на Кудринской площади, которые когда-то 
строил его отец.

Заметный след в истории России оставили три поколения архитекторов Штакенш-
нейдеров, из которых Андрей Штакеншнейдер был одним из самых известных петер-
бургских архитекторов XIX века. Автор Мариинского и Николаевского дворцов, двор-
ца Белосельских-Белозерских в Петербурге.

В XIX — начале XX века фамилия Бенуа была известна как художественная и архи-
тектурная династия. Николай Бенуа был главным архитектором Петергофа, возвёл 
здесь здание вокзала и почту, Императорские конюшни, Фрейлинские корпуса и мно-

гие другие сооружения. Его сыновья, Леонтий и Альберт, и племянник Юлий в 1910-х 
годах в Петербурге построили многоквартирный жилой дом, который называли до-
мом трёх Бенуа. 

Архитектура, как и любой вид искусства, принадлежит к числу субъективных суб-
станций. Здания, как и картины, могут нравиться, а могут — нет. И только история 
определяет истинное значение облика городов. В этом смысле архитектура облада-
ет удивительным свойством игнорировать сиюминутные конъюнктурные оценки. В 
своё время парижане в штыки восприняли Эйфелеву башню, а ныне она символ Па-
рижа.

…Поездка делегации Национального объединения изыскателей и проектировщи-
ков во главе с президентом Михаилом Михайловичем Посохиным в Томск, помимо 
официальной части подписания соглашения о сотрудничестве с правительством Том-
ской области и встречи с губернатором Сергеем Анатольевичем Жвачкиным, предус-
матривала и посещение дома, где родился и работал Михаил Васильевич Посохин и 
где многое связано с именем этого, как сказал губернатор Сергей Жвачкин, легендар-
ного человека, который стал главным архитектором города Москвы. 

Династия Посохиных уже два поколения определяет архитектурный облик Мо-
сквы. Все знаковые объекты, построенные в столице с конца 1950-х по начало 1980-х, 
были спроектированы Михаилом Васильевичем Посохиным, который в тот период 
занимал должность главного архитектора столичного мегаполиса.

Наша газета решила использовать эту уникальную возможность, чтобы рассказы-
вать читателям о лучших представителях профессиональных династий в изыскани-
ях, проектировании и архитектуре.

Сегодня наш рассказ о Михаилах Посохиных.

П
 И

ТА
Р-

ТА
СС
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рование высотки на площа-
ди Восстания (за эту работу 
он получил Сталинскую пре-
мию).

Одним из главных дел его 
жизни стала разработка про-
екта Кремлёвского двор-
ца съездов. Это была задач-
ка ещё та — разместить на 
территории священного для 
всех россиян места громад-
ное здание, имеющее целью 
стать символом новой эпохи. 

Дворец нужно было спро-
ектировать и построить за 
два года — ко дню откры-
тия ХХII съезда КПСС, на ко-
тором намечено было при-
нять знаменитую програм-
му построения коммунизма 
в СССР. При этом не нару-
шить сложившийся истори-
ческий архитектурный ан-
самбль Кремля. Совместить 
несовместимое. Создать не-
создаваемое. 

Дворец был построен за 
16 месяцев — абсолютный 
рекорд для такого рода со-
оружений. И хотя с комму-
низмом в итоге исторически 
не сложилось, его символ до 
сих пор поражает новизной 
архитектурных и инженер-
ных решений.

Когда однажды Михаила 
Васильевича спросили, из 
чего складывается его рабо-
чий день, он не смог дать на 
это исчерпывающего ответа. 
Он должен был охватить всё 
— от локальных вопросов до 
сложных проблем развития 
столицы.

В начале 1960-х годов он 
приступил к таким уникаль-
ным работам, как застрой-
ка проспекта Калинина и 
курорта Пицунда. Обе они 
были для своего времени но-
ваторскими.

Строительство проспек-
та — первое после войны 
преобразование обширного 
района в пределах Садово-
го кольца. Оно ознаменова-
ло переход к принципиаль-
но новому этапу реконструк-
ции столицы — формирова-
нию крупных ансамблей на 
главных направлениях об-
щегородского центра, поло-
жив начало созданию разви-
той полицентрической гра-
достроительной системы.

Важным звеном в ан-
самбль проспекта Калини-
на вошёл комплекс зданий 
СЭВ. Он продемонстри-
ровал выразительные воз-
можности архитектуры по-
вторяющихся элементов 
из стекла и металла: упруго 
развёрнуты навстречу Куту-
зовскому проспекту крылья 
много этажного вертикаль-
ного корпуса; перед ним — 
создающая острые ракурсы 
восприятия круто изогнутая 
въездная рампа; справа как 
бы вырывающийся из об-
щего нейтрального подиу-
ма косо срезанный цилиндр 
конференц-зала с неожидан-
ной обработкой стен; слева 
— корпус гостиницы, урав-
новешивающий общую на-
пряжённую композицию 
комплекса.

К сожалению, проект Ми-
хаила Васильевича Посо-
хина не был реализован до 
конца. Он был куда интерес-
нее, чем получился в итоге. 

В нём использовался рель-
еф местности: проспект вхо-
дил вниз под Садовое кольцо, 
шёл на нижнем уровне, ны-
рял под бульвар и переходил 
в скоростную трассу. Но слу-
чилось покушение на Кенне-
ди, и нормы безопасности на 
правительственных трассах 
были пересмотрены: корте-
жам запрещалось ездить под 
мостами, в тоннелях. И про-
спект пустили поверху, отме-
нили строительство пеше-
ходных мостиков, продол-
жавших рисунок прерван-
ных Арбатских переулков.

В начале 1970-х под руко-
водством М.В.Посохина раз-
рабатывается новый Гене-
ральный план развития Мо-
сквы (до того времени сто-
лица жила ещё по планам 
Сталина и Кагановича), не 
потерявший актуальности 
и сегодня, поскольку впер-
вые в Москве были выделены 
«планировочные зоны», сто-
лицу разбили на девять окру-
гов, ставших прототипами 
по явившихся впоследствии 
префектур.

Михаил Васильевич Посо-
хин возводил здания и за ру-
бежом. Внимание мировой 
общественности привлекли 
павильоны СССР на «Экс-
по-67» в Монреале и «Экс-
по-70» в Осаке. Замысел и 
разработка этого проекта со-
вершенно самобытны. Здесь 
достигнута высшая степень 

экспрессии, доступная фор-
мам новой архитектуры: не 
только отвлечённый сим-
вол, но зримый образ вздыб-
ленного и развевающегося 
красного знамени реял над 
Международной выставкой. 
Посохин также проектирует 
комплекс зданий посольств 
СССР в Бразилии и в США. 

Логичным продолжением 
творчества Михаила Василь-
евича были педагогическая 
деятельность и выступления 
в печати. В течение ряда лет 
он вёл архитектурное проек-
тирование в Московском ар-
хитектурном институте.

Работая над очередной ар-
хитектурной темой, он стре-
мился теоретически осмыс-
лить связанные с ней задачи, 
обобщить свой конкретный 
опыт и познакомить с ним 
широкую общественность. 

Этот постоянный крити-
ческий анализ сделанного 
является неотъемлемой ча-
стью его творческого мето-
да. Обобщающим трудом, в 
котором мастер наиболее 
полно излагает своё творче-
ское кредо, является книга 
«Город для человека». Крас-
ной нитью в книге прохо-
дит мысль о многогранно-
сти понятия архитектуры, 
о том, что нет «искусства, в 
большей степени объеди-
няющего успехи многих от-
раслей знаний, чем архи-
тектура».

Сын
Михаил Михайлович 

Посохин в1972 году окон-
чил Московский архитек-
турный институт. Профес-
сиональную деятельность 
начал в мастерской акаде-
мика Я.Б. Белопольского в 
управлении «Моспроект-1». 
С 1976 года — кандидат ар-
хитектуры.

С 1982 года по настоящее 
время возглавляет «Моспро-
ект-2» имени М.В.Посохина.

Михаилом Михайлови-
чем Посохиным выполнено 
свыше 100 проектов, закон-
ченных строительством, 
строящихся и ждущих сво-
его осуществления. Под его 
руководством были созда-
ны проекты зданий научно-
исследовательских инсти-
тутов, построенных в Мо-
скве, в Черёмушках, в начале 
1980-х годов, — ВНИИПАС
и МНИИПУ, администра-
тивного здания на улице 
Варварке, представительст-
ва фирмы «Роботрон», ино-
странных представительств 
в Курсовом переулке, совре-
менных жилых кварталов в 
Улан-Баторе (МНР) с обще-
ственными зданиями, со-
оружениями бытового об-
служивания, со спортивны-
ми залами и с клубами.

В 1990-е годы Михаил 
Посохин возглавил разра-
ботку серии сложных круп-

номасштабных проектов, 
ф о р м и р у ю щ и х  с е г о д н я 
центральную часть Москвы. 
При всех градостроитель-
но-целевых, функциональ-
ных и образных различиях 
их объединяет современ-
ное и актуальное для сегод-
няшней Москвы широкое 
использование подземного 
пространства. Для торгово-
рекреационного комплек-
са на Манежной площади и 
«Арбатского бульвара» под-
земная урбанистика являет-
ся определяющим, а в дру-
гих объектах — необходи-
мым и важным фактором.

Общей чертой почти всех 
крупных работ Михаила 
Посохина является много-
функциональность. Одно-
временно с проведением ре-
конструкции здания мэрии 
Москвы в кратчайший срок 
реконструирован для рабо-
ты Государственной думы 
Федерального собрания РФ 
и отреставрирован памят-
ник советской архитектуры 
1930-х годов — Дом СТО.

Бесспорно, важнейшая 
по идейно-смысловому и 
градостроительному зна-
чению стройка Москвы 
1990-х годов — воссозда-
ние храма Христа Спасите-
ля в Москве. Михаил Михай-
лович Посохин был назна-
чен главным архитектором 
восстановления комплек-
са храма и руководителем 
проекта. Для разработки 
проектной документации в 
составе «Моспроекта-2» он 
создал и возглавил специ-
альную мастерскую, нала-
дил научные и творческие 
связи с Российской акаде-
мией архитектуры и строи-
тельных наук и Российской 
академией художеств. 

Мэрия Москвы привлекла 
к решению этой уникаль-
ной задачи лучшие строи-
тельные организации, веду-
щие промышленные пред-
приятия. Под руководством 
Михаила Посохина была 
разработана концепция, 
предполагающая воссозда-
ние храма на исторических 
отметках, в исторических 
габаритах и в историческом 
материале с учётом тради-
ций и канонов Русской пра-
вославной церкви, однако 
с привнесением сюда су-
щественных нововведений. 
Вся работа по художествен-
ному убранству храма ве-
лась на конкурсной основе. 
Михаил Посохин принимал 
личное участие в работе со 
скульпторами и художни-
ками, при изготовлении и 
установке врат, крестов, ко-
локолов, алтаря храма.

Под его руководством 
храм оснащён современны-
ми системами жизнеобес-
печения, решены сложные 
научно-технические зада-
чи по закладке фундамента, 
несущим стенам и обору-
дованию комплекса совре-
менной техникой, причём 
таким образом, чтобы не 
был искажён исторический 
облик храма.

Вместо 40 лет, которые 
ранее ушли бы на сооруже-
ние храма, при его восста-
новлении на выполнение 

архитектурно-строитель-
ной части затрачено всего 
четыре года. Это стало воз-
можным только благодаря 
чёткой организации про-
цесса работы в целом.

В результате работ по ре-
конструкции Манежной 
площади, которыми руко-
водил Михаил Посохин, 
Москва получила важный 
м н о г о ф у н к ц и о н а л ь н ы й 
объект, технологически вы-
соко оснащённый, который 
стал новым фокусом притя-
жения москвичей и приез-
жих, придал новую жизнь 
Александровскому саду и 
Театральной площади.

Михаил Михайлович По-
сохин — заслуженный ар-
хитектор России, лауре-
ат Государственной пре-
мии Российской Федера-
ции, действительный член 
Российской академии ху-
дожеств, Академии архи-
тектурного наследия и Ме-
ждународной академии ар-
хитектуры, президент На-
ционального объединения 
изыскателей и проектиров-
щиков. Он награждён орде-
нами Почёта, Сергия Радо-
нежского III степени, свято-
го благоверного князя Да-
ниила Московского II сте-
пени. Болгарским Народ-
ным орденом труда золотой 
степени, золотой медалью 
Российской академии ху-
дожеств, медалью «В память 
850-летия Москвы», имеет 
нагрудные знаки «Почёт-
ный строитель Москвы» и 
«Почётный строитель Рос-
сии».

В одном из интервью, от-
вечая на вопрос о творче-
ских династиях, Михаил 
Михайлович Посохин сде-
лал неожиданное призна-
ние: «В детстве и в юности 
были сомнения, сложные 
моменты поисков себя и 
выбора сферы профессио-
нальной реализации. Но на 
этот выбор конечно же вли-
яли отец и его коллеги-ар-
хитекторы, и мама, актриса 
Художественного театра, и 
её круг общения. Я с детства 
увлекался живописью, посе-
щал очень хорошую худо-
жественную школу, но при 
этом к моменту выбора вуза 
у меня не было однозначно-
го ответа на вопрос, чем я 
хочу заниматься всю жизнь. 
Даже сегодня, когда друзья 
спрашивают у меня, стоит 
ли отдавать своего ребёнка 
в архитектурный институт, 
я с опаской даю им такую 
рекомендацию. Архитектор 
— это профессия, которая 
требует не только таланта и 
творческого мировосприя-
тия. Чтобы преуспеть в на-
шей среде, нужны неорди-
нарные лидерские качества, 
умение работать с больши-
ми коллективами, способ-
ность преодолевать трудно-
сти. Это такая комплексная 
нагрузка, которой не поже-
лаешь своему ребёнку».

И тем не менее дети сде-
лали свой самостоятельный 
выбор: одна из дочерей Ми-
хаила Михайловича твёрдо 
решила продолжить семей-
ную творческую династию 
и учится на дизайнера.



18 Вестник Национального объединения изыскателей и проектировщиков  |  №1-2(47-48) февраль — март 2017ЛИДЕРЫ

Победители конкурса 
«Лучший инновационный проект»
2-е место в номинации «Лучший проект 
объекта промышленного назначения»

2-е место в номинации 
«Лучший проект объекта 
в сфере образования»

2-е место в номинации 
«Лучший проект объекта 
в сфере здравоохранения»

Открытое акционерное 
общество «Научно-иссле-
довательский и проект-
ный институт нефтепе-
рерабатывающей и неф-
техимической промыш-
ленности» ОАО «ВНИПИ-
нефть» 

В настоящее время ОАО 
«ВНИПИнефть» входит в со-
став корпоративного науч-
но-проектного комплекса 
ПАО «НК «Роснефть».

Основные направле-
ния профессиональной 
деятельности

Выполняет услуги для 
предприятий нефтегазодо-
бывающей, нефтегазопере-
рабатывающей отраслей, 
нефтегазохимических, хи-
мических заводов и заво-
дов минеральных удобре-
ний: инжиниринг, управле-
ние проектами, проектиро-
вание, услуги по авторскому 
надзору.

Примеры наиболее 
значимых реализован-
ных проектов

Разработаны проекты 
обустройства нефтяных ме-
сторождений, в том числе 
«Сахалин-1» и «Ванкор».

Нефтепереработка
Комплекс гидрокрекинга 

ОАО «ТАТНЕФТЬ».
Комплекс гидрокрекинга 

ВГО ЗАО «Рязанская НПК».
Установка гидроочистки 

дизтоплива ОАО «Газпром-
нефть — МНПЗ».

Нефтехимия
Нефтехимический ком-

плекс ООО «ЗапСибНефте-
хим» (г. Тобольск).

Обустройство нефтега-
зовых месторождений

Обустройство месторож-
дения Харьяга.

Комплекс береговых соо-
ружений подготовки нефти и 
газа по проекту «Сахалин-1» 
«Эксон Нефтегаз Лимитед».

Краткая характеристи-
ка объекта, представлен-
ного на конкурс 

Проектирование и строи-
тельство комбинированной 

установки гидрокрекинга на 
АО «ТАНЕКО».

На международном сим-
позиуме по гидропроцес-
сам руководство компании 

Chevron Lummus Global, яв-
ляющейся лицензиаром 
процесса гидрокрекинга, 
признало проведённые ра-
боты в «ТАНЕКО» одним из 

самых успешных проектов 
в его истории. Также амери-
канские специалисты под-
твердили, что качество вы-
пускаемой продукции соот-
ветствует всем современным 
мировым требованиям. 

Установка гидрокрекинга 
рассчитана на годовую пере-
работку 2,9 млн тонн сырье-
вой смеси с выпуском дизель-
ного топлива Евро-5, авиаци-
онного керосина марок ТС-1, 
РТ, Джет-А1, гидроочищенно-
го газойля. Проект установки 
производства базовых масел, 
реализованный в «ТАНЕКО», 
на текущий момент является 
первым в Российской Феде-
рации.

В л а д и -
мир Капус-
тин,  гене-
ральный ди-
ректор ОАО 
« В Н И П И -
нефть»

АО «УРАЛГИПРОМЕЗ»
Основные направле-

ния профессиональной 
деятельности

Выполнение проектных 
и изыскательских работ для 
строительства: 

— объектов чёрной метал-
лургии, производства фер-
росплавов, цветной метал-
лургии и химической про-
мышленности;

— объектов по подготов-
ке, обогащению полезных 
ископаемых и производству 
строительных материалов;

— объектов непроизводст-
венного назначения.

Примеры наиболее зна-
чимых реализованных 
проектов

Школьный комплекс на 
1875 учащихся в квартале 
№5 планировочного райо-
на «Академический» в Ека-
теринбурге; родильный дом 
с женской консультацией и 
отделением патологии бе-
ременных, в городе Верх-
няя Пышма Свердловской 
области; спортивный центр 
«Верх-Исетский» в Екатерин-
бурге, включает два бассейна, 
пять специализированных 
залов, открытые площадки 
для волейбола и стритбо-
ла; реконструкция лабора-
тории психофизиологиче-
ского обеспечения Белояр-
ской АЭС, расположенной в 

здании реабилитационного 
центра «Малахит»; АО «Вык-
сунский металлургический 
завод», цех по производству 
и отделке труб (ТЭСЦ-1) в го-
роде Выкса Нижегородской 
области; малоэтажная жилая 
застройка в селе Новоалек-
сеевском городского округа 
Первоуральск Свердловской 
области.

Краткая характеристи-
ка объекта, представлен-
ного на конкурс

Школьный комплекс на 
1875 учащихся в Екатерин-
бурге состоит из двух школ, 
объединённых спортив-
ным ядром. Он образует об-
щественный центр внутри 
квартала многоэтажной 
жилой застройки. Располо-
жение школ в центре квар-
талов позволяет ученикам 
добираться до них, не пере-
секая проезжие части улиц.

 Особенностью школ яв-
ляется наличие большого 
блока оборудованных спор-
тивных помещений различ-
ного назначения в каждой 
школе: бассейн для обуче-
ния детей плаванию, трена-
жёрный зал, студия хорео-
графии, большой спортив-
ный зал, малый гимнасти-
ческий зал.

Евгений Пакулин, ге-
неральный директор АО 
«Уралгипромез»:

— По проектам «Урал-
гипромеза» построены и 
реконструированы круп-
нейшие металлургические 
предприятия как в России, 
так и за рубежом. Много-
летний опыт работы, бога-
тейшая история и надёж-
ная репутация позволяют 
нам занимать прочную по-
зицию на рынке проектных 
услуг.

Акционерное общество 
«Градостроительное про-
ектирование»

Основные направле-
ния профессиональной 
деятельности

Комплексное проектиро-
вание, осуществление пол-
ного спектра услуг по про-
ектированию и управлению 
проектами любой сложно-
сти.

Примеры наиболее 
значимых реализован-
ных проектов

Стадион к чемпиона-
ту мира FIFA-2018 в горо-
де Саранске; жилой ком-
плекс «Татьянин парк»; жи-
лой комплекс «Преобра-
женский»;  жилой комплекс 
«Эталон Сити»; жилой ком-
плекс «Павелецкая набереж-
ная»; административно-де-
ловой центр — здание пра-
вительства Новой Москвы.

Краткая характеристи-
ка объекта, представлен-
ного на конкурс

Поликлиника «Новые Ва-
тутинки» — первый про-
ект в России, получивший 
положительное заключе-
ние государственного авто-
номного учреждения горо-
да Москвы «Московская го-
сударственная экспертиза» 
(ГАУ «Мосгосэкспертиза») с 
электронной BIM-моделью.

Государственная поли-
клиника общей площадью 
5,8 тыс. кв. метров располо-
жена по адресу: г. Москва, 
поселение Десеновское, Но-
воватутинский просп., 12а. 

Это здание переменной 
этажности (2-3 этажа) с цо-
колем, рассчитанное на 550 
посещений в смену. Поли-
клиника имеет собствен-
ную лабораторию и нарко-
логический диспансер.

Поликлиника сможет об-
служивать как минимум 
27 тыс. человек — именно 
столько будет жить в райо-
не Новые Ватутинки.

В компании более 250 

квалифицированных со-
трудников, мы проектиру-
ем и согласовываем объек-
ты повышенной сложности, 
а также разрабатываем уни-
кальные проекты от созда-
ния идеи до их реализации. 
Благодаря специалистам 
службы технического заказ-
чика мы в кратчайшие сро-
ки подготавливаем и согла-
совываем проектную доку-
ментацию, а также получа-
ем необходимые разреше-
ния для проведения работ.

По результатам 2014-2016 
годов компания АО «Град-
проект» разработчиками 
программного обеспечения 
Autodesk признана BIM-ли-
дером года.

Благодаря квалифициро-
ванным BIM-менеджерам с 
многолетним опытом рабо-
ты и внедрению в ПО Revit 
весь архитектурный и ин-
женерный состав компании 
успешно выполняет проект-
ную документацию в BIM. 
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2-е место в номинации «Лучший 
проект объекта с применением 
энергоэффективных решений»

ООО «СОЛАР»
Основные направления 

профессиональной дея-
тельности 

Компания «СОЛАР» — экс-
клюзивный дистрибьютор 
инновационной технологии 
передачи света по полым све-
товодам марки Solatube® и 
технологии вентиляции чер-
дачных пространств энер-
гонезависимым вентиля-
ционным оборудованием 
SolarStar®.

Примеры наиболее зна-
чимых реализованных 
проектов

Наиболее значимые пилот-

проекты с применением сис-
тем Solatube®: средняя школа 
№35 (г. Краснодар); больница 
СКЖД (г. Ростов-на-Дону); со-
чинская инфекционная боль-
ница (г. Сочи), вокзальный 
комплекс «Анапа» (г. Анапа); 
холл «СТЦ МЕГА Адыгея-Ку-
бань» (г. Краснодар).

Краткая характеристика 
объекта, представленного 
на конкурс

Проект «Реконструкция 
системы внутреннего осве-
щения торгового зала СТЦ 
«МЕГА Адыгея-Кубань»: заме-
на на систему совмещённо-
го освещения (гибридная) на 

основе полых трубчатых све-
товодов».

Гибридная система освеще-
ния представляет собой ин-
теграцию передовой миро-
вой технологии естествен-
ного освещения на базе си-
стем солнечного освещения 
Solatube® с отечественной 
разработкой технического 
решения управляемого све-
тодиодного модульного ком-
плекса.

Юрий Селянини, гене-
ральный директор «СО-
ЛАР»:

— Ком-
пания «СО-
ЛАР» рабо-
тает с тех-
н о л о г и е й 
п е р е д а ч и 
с в е т а  п о 
полым све-
т о в о д а м 
Solatube® уже более 11 лет. 
Гибридные системы солнеч-
ного освещения — ГССО — 
совмещают естественный и 
искусственный свет в одном 
источнике, а значит, своим 
появлением предвосхищают 
современный энергоэффек-
тивный и безальтернатив-
ный способ освещения зда-
ний и сооружений различно-
го назначения. Эта разработ-
ка уже вызывает повышенный 
интерес у проектировщиков, 
архитекторов и владельцев 
крупной коммерческой не-
движимости.

Хмелёва Ека-
терина Анато-
льевна ,  УрГА-
ХУ, бакалавр ар-
хитектуры, ма-
гистр 1-го курса 
архитектурной 
реставрации и 
реконструкции 
зданий

Примеры на-
иболее значимых реа-
лизованных проектов 

Готовые концептуаль-
ные проработки: клуб экс-
тремальных видов спорта 
в городе Екатеринбурге; 
здание-мост Дворца тор-
жеств и бракосочетания в 
акватории Верх-Исетско-
го пруда в городе Екате-
ринбурге.

К р а т к а я  х а -
р а к т е р и с т и к а 
объекта, пред-
ставленного на 
конкурс

Стадион фут-
больного клуба 
«Урал» в Екатерин-
бурге.

Проектируемый 
объект располага-

ется на полуострове Боль-
шеконный и является ча-
стью комплексной разра-
ботки градостроительно-
го ансамбля в акватории 
Верх-Исетского пруда. 
Художественный образ 
стадиона — это факел, 
который концентрирует 
большой поток энергии, 
воплощённый в мощной 

доминанте как языке пла-
мени над чашей стадиона. 
Проектируемое здание 
является многофункцио-
нальным общественным 
центром, который пред-
назначен для ежедневно-
го посещения и проведе-
ния больших концертов 
звёзд эстрады,  с фитнес-
клубом для любителей 
спорта, центром проведе-
ния выставок и крупных 
городских мероприятий. 
Стадион реагирует на из-
менение характера меро-
приятия. Трансформация 
фасада под любое «на-
строение» погоды, время 
суток или запланирован-
ную режиссуру на терри-
тории стадиона. 

Диплом в номинации 
«Лучшая концепция 
нереализованного проекта»

2-е место в номинации «Лучший проект 
административного здания»

Архитектурная мас-
терская «Мезонпроект»

Основные направле-
ния профессиональной 
деятельности 

Архитектура, градостро-
ительство, развитие терри-
торий.

Примеры наиболее 
значимых реализован-
ных проектов

Реконструкция Лужнец-
кой набережной; ЖК «Дом 
при Академии наук»; Шко-
ла скульптуры Рукавишни-
кова; приспособление па-
мятника архитектуры «ЖК 
«Знаменские Палаты»; ди-
зайн-проект и переоснаще-
ние главного зала Нацио-
нального центра управле-
ния в кризисных ситуаци-
ях (НЦУКС) МЧС России; 
ЖК «Донской Олимп»; ЖК 
«Дом на Рогожском Валу». 

Краткая характери-
стика объекта, представ-
ленного на конкурс

Дизайн и переоснаще-
ние головного офиса МЧС 
РФ (Национальный центр 
управления в кризисных 
ситуациях).

Главный зал располо-
жен на 9-м и 10-м этажах, 

он может вместить более 
60 человек и обеспечивать 
связью любую конферен-
цию, работая как для на-

ходящихся в зале, так и для 
региональных участников. 
Зал полностью оснащён 
аудио- и видеооборудова-

нием, которое обеспечива-
ет и освещение событий, и 
конференц-связь. 

Уникальной чертой зала 

является его объём и от-
крытость: он имеет осте-
клённую поверхность на 
полную высоту зала. Кро-
ме того,  смежные с за-
лом помещения отделе-
ны стеклянными перего-
родками, которые можно 
убирать, таким образом 
к залу присоединяются 
ещё четыре помещения, 
расположенные на 9-м и 
10-м этажах. Такое реше-
ние позволяет трансфор-
мировать пространство в 
соответствии с требова-
нием ситуации. 

Зал может работать в 
круглосуточном режиме: 
этому способствуют эрго-
номика столов и кресел, 
уникальная система венти-
ляции. Столы выполнены 
из цельного кориана (ин-
новационный отделочный 
материал) со встроенными 
внутрь стола компьютера-
ми и всеми необходимыми 
устройствами для подклю-
чения электронных носи-
телей информации.

В зале предусмотрены 
технические полы, под ко-
торыми проведены все ком-
муникации, поэтому на по-

верхности пола нет ни од-
ного провода. Уникальная 
система вентиляции имеет 
запас прочности для кон-
диционирования помеще-
ния в любое время года, а 
также для его обеспылива-
ния согласно требованиям 
к подобным помещениям. 

Температура светильни-
ков подобрана с учётом 
требований к помещени-
ям круглосуточного дежур-
ства. 

Илья Машков, руково-
дитель архитектурной 
мастерской «Мезонпро-
ект»: 

— НЦУКС 
— основной 
мыслитель-
ный центр 
МЧС. Мы по-
с т а р а л и с ь 
сделать так, 
ч т о б ы  р е -
шения, принимаемые в 
главном зале центра, фор-
мулировались в хорошем 
настроении. Наш интерь-
ер, безусловно, повышает 
качество жизни, если так 
можно выразиться, сотруд-
ников МЧС на их рабочем 
месте.
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При перепечатке материалов ссылка 
на «Вестник НОПРИЗ» обязательна

феврале в Россий-
ской академии ху-
дожеств про шло 
общее академи-

ческое собрание, 581-е по 
счёту. Этот ежегодный мас-
штабный форум подводит 
итоги своей творческой де-
ятельности, решает актуаль-
ные вопросы академической 
жизни. Именно на 581-м со-
брании на пять лет художни-
ки, скульпторы, графики, му-
зейщики вновь избрали Зу-
раба Церетели своим пре-
зидентом, который возглав-
ляет академию с 1997 года. 

Основными темами со-
брания стали переизбра-
ние президента Российской 
академии художеств, утвер-
ждение состава президиума 
и секретарей отделений.

Вице-президент, член пре-
зидиума РАХ, академик, пре-
зидент НОПРИЗ Михаил 
Посохин принял участие в 
мероприятии и был переиз-
бран в состав президиума. 
Михаил Посохин продолжит 
также исполнять обязаннос-
ти вице-президента Россий-
ской академии художеств.

В числе обсуждаемых на 

академическом собрании 
тем — важнейшие вопросы 
о роли и месте изобрази-
тельного искусства в совре-
менном культурном контек-
сте, проблемы профессио-
нального образования.

— Меня волнует уровень 
подготовки наших молодых 
художников, — сказал пре-
зидент академии Зураб Це-
ретели, открывая заседание. 
— Преемственность тра-
диций может быть решена 

только в единстве академи-
ческих учебных заведений, 
учебного процесса и при 
постоянном взаимодейст-
вии академии с художест-
венными вузами и лицеями.

Положительная тенденция 
— восстанавливается исто-
рическая целостность струк-
туры самой Академии худо-
жеств как старейшей науч-
но-творческой и образова-
тельной институции. В част-
ности, в структуру РАХ будут 

возвращены научно-иссле-
довательский институт, науч-
ная библиотека и некоторые 
другие подраз деления.

Особое внимание Цере-
тели, как и все выступав-
шие, уделил развитию ре-
гиональных отделений ака-
демии: речь идёт об обнов-
лении кадров, о появлении 
новых творческих мастер-
ских и разработке долго-
срочных программ и про-
ектов.

Михаил Посохин вновь 
избран вице-президентом 
Российской академии художеств

Эффективное решение 
проблем старых пятиэтажек 
— только расселение. К тако-
му выводу пришли депутаты 
Мосгордумы на совместном 
заседании Комиссии по го-
родскому хозяйству и жи-
лищной политике и Комис-
сии по перспективному раз-
витию и градостроительству, 
посвящённом проблеме со-
стояния пятиэтажного жи-
лого фонда столицы. По ито-
гам заседания депутаты при-
няли решение подготовить 
обращение к мэру Москвы 
с предложением продлить 
программу сноса ветхого 
жилья. Одним из экспертов, 
выступивших на заседании, 
был президент НОПРИЗ ака-
демик Михаил Посохин:

— Уже всем понятно, что 
дополнительное вложение 
денег в существующий ста-
рый жилой пятиэтажный 
фонд бессмысленно. Па-
нельное домостроение за-
родилось не в нашей стра-
не. Это был общемировой 
послевоенный тренд. Но ка-
чество панельных домов, к 
примеру, во Франции и у нас 
— разное. А партийные ор-
ганы тогда поставили задачу 
ещё больше удешевить мате-
риалы и планировочные ре-

шения для строительства до-
мов. Эти дома были рассчи-
таны на 25 лет эксплуатации 
и удовлетворили острую по-
требность того времени в 
жилье. Но дома были сдела-
ны наспех и из плохих ма-
териалов. Все их системы 
катастрофически требуют 
замены. Для настоящего ар-
хитектора нет рутинных за-
дач, потому что такая про-
грамма, о которой мы сегод-
ня говорили, колоссальная 

по охвату той территории, 
которая представляет боль-
шую ценность для Москвы. 
Достижения тех террито-
рий, где предполагается за-
менить пятиэтажный жилой 
фонд, предполагают совер-
шенно новое качество по-
строения жизненной сре-
ды. Мы живём в XXI веке, и 
надо мыслить категориями 
XXI века, думать о том, что 
на смену сегодняшним по-
колениям придут другие по-

коления. Сегодня мы долж-
ны придумать и сделать так, 
чтобы тот характер застрой-
ки, который появится на ме-
сте сносимых серий, не но-
сил характера дешевизны. 
Должны быть качествен-
ные, хорошие дома, постро-
енные хорошими архитек-
торами, вокруг них должна 
быть создана гуманная сре-
да для человека. Это должно 
поднять жизнь людей на но-
вый уровень.

Для настоящего архитектора 
не бывает рутинных задач

Дом на улице Мишина в Москве после реконструкции

В


